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НА КОЛПАШЕВСКОМ МЯСОКОМБИНА
ТЕ, УЖ Е ЗАТОВАРИВШ ЕМ ГОРОД 200- 
РУБЛЕВЫ М МЯСОМ. ПОЧЕМУ?

— (Проработали в январе всего три дня,
— говорит директор комбината М. А. Ши
манский. — Уже восьмого встал мясо
жировой (убойный) цех, за ним осталь
ные. Причина? Совхозы назначили цену 
за мясо — !в живом весе — от 60 рублей и 
выше, В убойном весе выход мяса вдвое 
меньше, цена подскакивает до 120 рублей. 
Плюс наши затраты при минимальной 
рентабельности в 5—6 процентов. На сбыт 
мясо пошло по 141 рублю. С торговой на
круткой оно появилось на прилавках по 
198 рублей за килограмм. Там и застряло...

— Взяли у комбината сто килограммов, 
для пробы. Из цих на сегодня продано 3...
— уточнил председатель Колпашевского 
райпо А . Г. Марьин.

Из 50 тонн продукции, произведенной а 
январе, торговые организации всех север
ных районов взяли у комбината 1 тонну 700 
килограммов. Практически все — под уг
розой возврата. Снизить цену на скот сов
хозы не согласились. Комбинат ,«пошел па 
принцип»: остановил цехи,

В принципе прогнозировать эту ситуа
цию можно было задолго до января. Что в 
н>ей, собственно, неожиданного? Что сов
хозы десятилетиями «развивались» в рус
ле затратной экономики? Что дотации для 
них сохранились даже в прошлом году, 
именуясь теперь закупочной ценой? Что 
себестоимость ;мяса и молока давно пере
шла все разумные пределы? Не случайно 
ведь директора колпашевских совхозов 
еще в декабре попытались отгородиться от 
рыночных реалий, утвердив на совете 
АПО единую цену на сдаваемую продук
цию, Единую и для «Новоселовского», где 
себестоимость мяса и молока возросла за 
последние два года вдвое, и для «Петропав
ловского», директор которого В. Н. Кулин- 
ченко упорно ведет свою линию на сниже
ние затрат.,, Впрочем, тон монопольного 
диктата был задан еще на совещании в 
облагропроме, а затем в распоряжении 
В. (М. Кресса, где варьировались две ци
фры по Цакупу на январь: для южной и
северной групп районов.

В том, что к рынку, к Законам спроса и 
предложения «назначенные» цены не име
ют ни малейшего отношения,, покупатель 
уже подтвердил сполна. На грани оста
новки и линия по производству масла на 
Колпашевском гормолзаводе. Каков же 
выход? I

Еще до появления в печати Указа Пре
зидента России о минимальных обязатель
ных поставках молока и мяса от товаро
производителей по цене не выше той,'что 
уже продиктована рынком, в Колпашев
ском горисполкоме попытались разбить 
монополию. Своим распоряжением за 
№ 11 и.о. Главы местной администрации 
Ю. П. Кудрин «в связи с высокими роз
ничными ценами на мясо, в целях со
циальной защиты населения» запретил 
совхозам района закуп мяса из личных 
хозяйств. Установив при этом единые пре
дельные закупочные цены на мясо в 
убойном весе для всех торгующих органи
заций, предприятий общепита и коопзве- 
ропромхоза: на говядину — 60 руб,, свини
ну — 50. О том, насколько своевременно 
это распоряжение, говорят хотя бы ци
фры, названные п райпо. Если еще два го
да назад его работники закупили и пусти
ли в продажу в районе 160 тонн мяса из 
крестьянских хозяйств, то в прошлом го
ду эта цифра уменьшилась до... 20 тонн. 
Легко прикинуть, какой «подпоркой» слу
жил крестьянин для совхозов, увозивших 
к тому же мясо от местного потребителя.

— Распоряжение исполкома заметно по
могло определиться владельцам личного 
скота, — считает А. Г. Марьин. Если с 
начала января они выжидали да пригля
дывались, то теперь от них лавиной по
шли звонки: куда привозить мясо? Цена в 
60 рублей оказалась сейчас оптимальной и 
для .крестьянина, и для нас, На прилавках 
мясо будет по 70—80 рублей, что не выше 
рыночной планки. Уверен; пойдет! Ведь и 
цена «совхозного» мяса, испугав покупате
ля, сработает на нас,

— Но по той цене, что диктует рынок 
(даже если Указ Президента заставит пой
ти на контракт с мясокомбинатом), ни один 
из наших совхозов не сведет концы с кон
цами, — убеждена экономист. Колпашев
ского АПО О. В, Скоробогатова.

Что тут добавить? Не сумеет пока и 
крестьянин, дав первый урок конкуренции 
в ценах, но отнюдь не в количестве про
дукции, накормить район со своего подво
рья Вопросы множатся, ответов пока не
много Ясно одно: январские цены на
мясо и масло в наших магазинах стали 
не чем иным, как наивной попыткой сов
местить несовместимое: рынок — с затрат
ной экономикой. Не получилось.

Е. ЗАЛОГИНА, 
наш соб. корр.

г, К олпаш ев'о.

Победили 
задор и

опыт,
юмор

методическим
гороно.

кабинетом

Президент 
из наших

СОЗДАНА ФЕДЕРАЦИЯ КОСМОНАВ
ТИ КИ  РОССИИ — добровольное объеди
нение коллективов, предприятий, учреж
дений, .учебных заведений, граждан, заня
тых деятельностью в области космонавти
ки. На учредительном съезде федерации 
президентом избран бывший томич космо
навт Н. Рукавишников.

От 01 до 05

Ф И Н АЛЬН О Й  Ч А С ТИ  И вот они на сцене. Каж- 
КОНКУРСА «УЧ И ТЕ Л Ь  ГО- дый со своими учениками 
Д А », ПРОШЕДШЕГО В показывает кусочек урока, 
П ЯТН ИЦ У во Дворце твор- свою «изюминку». Четверо 
чества юных, предшествова- из них — учителя началь- 
ло еще два тура испытаний, ных классов, тех самых, где 
Сначала защиты творческой закладываются основы зна- 
работы, а потом каждый со- ний, где учат учиться, 
искатель давал урок в шко- „  _
ле №  16 в совершенно не С большим отрывом по 
знакомом классе " - очкам победила учитель ма-

„  ' тематики школы № 2 Ва-
Хороших, добросовестных лентина романовна Иллари-

учителей у  нас тысячи, И снова (она на фото), полу- 
-все же есть среди них те, чившая денежный приз в две
кого не удовлетворяют пред- тысячи рублей и стереопро

игрыватель. Второе и тре- 
лагаемые программы обуче- тье разделили Г А
ния, «т о  ищет нетрадицион- Зайцева / и . В Кузьмина

к л а с с н о й '^ ^ т ы еНИОцИенить зрительских симпатийклассной раооты, оценить вручили. сразу трем учаСт-
таких учителей и распрост- Ег̂ 0 ' 0Лу£ИЛи г  А
ранить их опыт -  вот зада- Зай в и  в  Кузьмина й 
ча конкурса, приводимого Q £  Ромашова. Призы по

нынешним временам были 
весомые. Получилось это 
благодаря спонсорам кон
курса: кооперативу «Надеж
да», предприятию «Гилбор» 
и Томкредобанку. .Хорошо, 
что такой конкурс стано
вится традиционным.

На групповом снимке: уча
стницы финала В, В. Васи
левская (школа №  44), И. В. 
Кузьмина (№  24), О. М. Д у
наева (№  18), Г. И, Земляну- 
хийа (№  43), О. И. Евдоки-, 
мова, О. А. Ромашова, Г. А. 
Зайцева (все —- из школы 
№ 13) и В. Р. Илларионова 
(№  2).

Пейте вволю сейчас
ТОМСКИЙ «К О Н ТУ Р » ВКЛЮ ЧИЛСЯ В ПРЕСТИЖ НУЮ  

ГОНКУ, дде призом будет наращивание объема произ
водства на несколько сотен миллионов рублей. Речь .идет 
о разработке и выпуске счетчика холодной воды. Над 
этой проблемой работают не только в Томске, но у  то
мичей есть возможность стать головным предприятием, 
если они быстро предложат технологичный, годный к 
массовому производству прибор. Первые десять тысяч 
счетчиков «Контур» должен произвести в 1992 году. 

Будет счетчик—сразу все научатся не лить воду зря.

И ТАЛОНЫ
-  ПОЧТИ 
РОДНЫЕ

Больше всего интересует 
сейчас людей вопрос: что
будет с талонными книжка
ми? Когда и кто их будет 
выдавать, получат ли  лю
ди «долги » за прошедшие 
месяцы 1991. года, как обе
щалось уже не раз, и  что 
будет с январской нормой?

Поскольку телефоны гор- 
торготдела неизменно мол
чат, мы обратились за отве
том на эти вопросы к  за
местителю заведующего от
делом по торговле гориспол
кома Людмиле Наумовне 
КРИТИНИНОЙ:

— Книжки уже готовы, 
сейчас мы на них ставим 
штампы, выдавать их будут 
в магазинах, к которым лю 
ди прикреплены. К февра
лю, думаю, это будет сдела
но. Что предусмотрено для 
того, чтобы избежать утеч
ки книжек, как это было в 
прошлом году? Тогда было 
много ступенек, книжки 
выдавали в ЖКО. В этом 
году ступени только две — 
горисполком и магазины. К 
тому же в них составлены 
подробные списки по домам, 
и учет нынче очень стро
гий. С «долгами» за прош
лый год, увы, рассчитаться 
нет возможности. Не преду
смотрена норма и на ян
варь. (Получается, что в ян
варе мы как бы не жили 
—  Прим авт.). На февраль 
пока планируется выдавать 
только чай, макароны, кру
пу, Может быть, муку. Про 
сахар еще ничего неизвестно. 
Да и вообще определенно ни
чего оказать пока нельзя, 
мы не знаем, какие будут 
продукты, и поэтому на 
карточках только цифры.

К сожалению, либерали
зация цен не избавила нас 
от дефицита. И в этих ус
ловиях талонные . книжки 
хоть какая-то помощь в та
кое время, когда мы рады 
держаться за соломинку. А  
ведь когда талоны вводили 
несколько лет назад, мы 
считали это оскорблением и 
позором, а в декабре, когда 
прошел слух, что талоны от
меняются, многие едва не 
впали в панику. О том, что 
талоны будут, уже известно 
определенно, а вот что мы 
сможем по ним получить — 
на этот вопрос ответить 
труднее. Поживем —  уви
дим.

СРАЗУ 

БОСИКОМ  

НА СНЕГ
С РОДИТЕЛЯМИ РЕБЯТ 

ИЗ ДЕТСКОГО КОМ БИНА
Т А  Н ЕФ ТЕХИ М А медики 
заранее проводили психоло
гическую подготовку, перед 
тем как начать закалива
ние детей. А  вот ребят дол
го уговаривать не приш
лось. Вслед за первыми 
смельчаками,. в трусиках, 
босиком, на снег выскочи
ли и другие. Тут же дети 
позволяли окатывать себя 
холодной водой. И никто не 
заболел.

Ведет пропаганду закали
вания детей кафедра педи. 
атрии и факультет усовер
шенствования врачей Том
ского мединститута. Заболе
ваемость детей, по сведени
ям, ,взятьгм, например, в 
детсаду электротехнического 
завода, снижается втрое.

ТЯЖЕЛЫЙ
ПОНЕДЕЛЬНИК

В ПЕРВУЮ  ДЕКАДУ НОВОГО ГОДА 
С И ТУАЦ И Я  Н А  Д О РО ГАХ  была довольно 

. благополучной. Но тринадцатое число, вы
павшее к  тому же на понедельник,. дейст
вительно может показаться дьявольским 
днем: крупным происшествием был от
крыт настоящий счет.

В Малиновке Томского района автомо
биль «У рал » наехал на женщину, которая 
скончалась на месте. На трассе «Александ
ровское —  месторождение «О ленье» опро
кинулся КамАЗ, погибли три пассажира.

В Томске в этот день было четыре тя
ж елых происшествия. В полдень ехавший 
по Коммунальному мосту КамАЗ из-за го
лоледа ударился о заграждение моста, а 
потом столкнулся с легковым автомобилем, 
водитель которого погиб на месте.

Молодой водитель автобуса городского 
маршрута, ехавший от приборного завода 
в сторону школы № 53, не смог справиться 
с управлением и сбил столб, который, к 
счастью, не упал, а завис на проводах. Не
смотря на то, что исход этого события мог 
быть гораздо хуже, пострадало девять че
ловек, получив травмы разной степени тя
жести.

«КАРМАННИКИ»  

ИДУТ В АТАКУ
В УВД В ПОСЛЕДНИЕ ДНИ ОСОБЕН

НЫ Й Н АП ЛЫ В  ЗАЯВЛЕНИЙ от людей, 
потерпевших ущерб от карманников. Сум
мы похищенного самые разные: от 8 до 30 
тысяч рублей. Примечательно, что жерт
вой самой большой кражи стал мужчина, 
деньги у  которого украли на центральном 
рынке,

А  раньше карманники выбирали в ос
новном женщин. ,

Так, пятнадцатого января было заявлено 
о пяти карманных кражах. Все в транс
порте, в основном на маршрутах, которы-

И И В Ь  :. s'

ми пользуются студенты. Три случая про
изошло в троллейбусах третьего номера, 
Особенно популярен участок, прилегающий 
к остановке «Университет». Деньги кра
дут и раскрывая сумки, и надрезая их, по
этому работники милиции советуют в 
транспорте не выпускать их из вида и уж 
стараться не держать на весу, где-то у  ко
лен.

Вот один из случаев — одновременно ти
пичный и оригинальный. Женщина, при
ехавшая в Томск из района, взяла с собой 
на базар не только 10 тысяч рублей, но и 
золотые изделия на сумму И тысяч, по
боялась оставить их дома. А  на рынке у ' 
нее украли весь кошелек.

Карманные кражи—это, пожалуй, един
ственный вид преступления, уберечься от 
которого в наших силах.

«ВЫПЬЕМ ЗА 

ЗНАКОМСТВО...»
ЭТО СЛУЧИЛОСЬ В ЭЛЕКТРИЧКЕ, 

ШЕДШЕЙ В ТОМСК ИЗ ТАЙГИ.
Ранее судимый И. И. Дрижиков сумел 

разговорить одного из пассажиров. Они 
ДРУГ ДРУЛУ понравились. М. предложил 
скрепить знакомство распространенным 
способом и тут же вытащил спирт. Из 
дальнейшей теплой беседы Дрижикоь по
нял, что его новый знакомый неплохо за
рабатывает.

Дальнейшее угадать нетрудно: в тамбуре, 
куда вышли разгоряченные «приятели», 
Дрижиков наносит собутыльнику удар, от 
которого тот сразу потерял сознание, и 
продолжает его избивать. Понравившиеся 
одежда и обувь, 60 рублей денег из карма
на брюк, а также сумка потерпевшего пе
реходят в собственность преступника.

21 день «отходил» в больнице после 
столь приятного знакомства М. Немало 
пришлось поработать транспортной мили
ции и прокуратуре, прежде чем ушло де
ло  в суд.

И вот приговор Кировского райнарсуда 
под председательством М. Л. Пиляй: реци
дивист признан виновным в преступлении, 
предусмотренным ст. 146 ч. 1 УК  РСФ С р ’ 
И, И. Дрижиков осужден на пять лет ко
лонии строгого режима.

Удовлетворен иск прокурора о взыска
нии с преступника в доход государства 
денег на лечение пострадавшего.

РАССКАЗЫВАЛИ
СЛЕДОВАТЕЛЮ

СКАЗКИ
ЭТИ ДВА СООБЩЕНИЯ ВЫ ЗВАЛИ 

ОСОБУЮ ТРЕВОГУ: ни за что на улице
от неизвестных пострадали мужчина и 
женщина, которые с ножевыми ранениями 
были доставлены в больницу. Мужчину 
«скорая» привезла с улицы С.-Каштачная. 

По поводу случившегося он пояснил, что 
возвращался от подруги, был пьян и ни
чего не помнит. А  пострадавшая женщи
на уверяла, что ее днем какой-то мужчи

на у кинотеатра «Родина» умышленно 
ударил ножом.

Спустя несколько дней сотрудники Л е
нинского РОВД г. Томска выяснили ис
тинную картину происшествий. Все ока
залось гораздо обыденней, Вовсе не на 
улице был порезан К,, 1967 года рождения, 
а в квартире, где удар ножом получил от 
будущей (или несостоявшейся?) тещи, А  
«неизвестным», ранившим С,, 1957 года 
рождения, оказался ее собственный муж. 
Случилось это тоже в их доме.

На языке Уголовного кодекса РСФСР 
введение следствия в заблуждение назы
вается заведомо ложным показанием, за 
Дачу которого свидетели или потерпевшие 
могут быть наказаны лишением свободы 
на срок до одного года или исправитель
ными работами на тот же срок,

ПРЕСС-ЦЕНТР УВД.

Выпуск подготовили: В. Брындина. Н. Бурасова, С. Вы
гон, С. Григоренко, В. Гринь, Т. Колмогорова, А . Коптя- 
ева, В. Кровельщиков, О. Чайковская.
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Запомните камера:
21-33-58;
21-36-44;
21-48-85.

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
Правителгзства РСФСР,_

от 26 декабря 1991 г. NS 73, г. Москва

О ВВЕДЕНИИ с 1 ЯН ВАРЯ  1992 ГОДА НОВОГО 
М ИНИМ АЛЬНОГО РАЗМ Е РА  О П Л АТЫ  ТРУД А  

В РС Ф С Р *

В соответствии с Законом РСФ СР от 16 декабря 1991 г. 
«О  повышении (минимального размера оплаты труда»4, 
предусматривающего повышение минимального размера 
оплаты труда с (1 января .1992 г. до 342 (рублей ,в месяц, 
Правительство РСФ СР

ПОСТАНОВЛЯЕТ:

1. Установить минимальный размер часовой тариф
ной ставки:

при 40-часовой рабочей неделе — ,203 копейки;
при 36-часовой рабочей неделе — 225 копеек;
цри 30-часовой рабочей .неделе — 270 копеек.

2. Признать утратившим силу абзац первый пункта 1
и абзац четвертый пункта 3 постановления Правитель
ства РСФ СР от 15 ноября 1991 г. №  5 «О  порядке введе
ния минимального размера оплаты труда в РСФ СР».

Б. ЕЛЬЦИН.

ЖИВОТНОВОДЧЕСКИЙ ЦЕХ: ИТОГИ ГОДА

ПОДСЧИТАЛИ-
ПРОСЛЕЗИЛИСЬH 8 R

С началом либерализации цен всеобщее внимание при
ковано к магазинным прилавкам, главным образом 
продуктовым. Но все, что появляется на них, прежде 
должно быть выращено в поле или на ферме. Как об
стоят дела там? Судить об этом позволяют подведенные 
облстатом итоги работы животноводческого цеха колхо
зов и (совхозов области в 01991 тоДУ.

Производство мяса (реализация скота и птицы н 
убой) составило 55,9 тысячи тонн, недобор по сравнению 
с 1990 годом, — почти 12 тысяч тонн. Некоторая прибав
ка числится лиш ь за хозяйствами Бакчарского района, 
во всех остальных сокращение — от 4 до 40 процентов. 
Мяса крупного рогатого скота по области недополучено 
более 6 тысяч тонн, птицы —  столько же. Лишь свино
водство завершило год с плюсом в 1,5 тысячи тонн. Го
сударственные закупки скота и птицы во всех катего
риях хозяйств (а основные поставщики — колхозы и 
совхозы) сократились почти на четверть. , •

На 8 процентов (почти на '26 тысяч тонн) упало произ
водство молока. Не уменьшили его только хозяйства 
Зырянского района. Производство яиц увеличилось в 
Колпашевском районе, снизилось в Томском и в целом 
по области —  на 8 миллионов штук. Сократились госу
дарственные закупки молока ih яиц.

Упали до 423 граммов среднесуточные привесы круп
ного рогатого скота (в свиноводстве — рост). Уменьшив
шись на 243, надой молока от коровы составил 3.047 ки
лограммов. Из числа трехтысячников выбыли Асинов- 
ский, Верхнекетский, Кривошеинский, Тегульдетский и 
Шегарский районы. а

Сократилось поголовье крупного рогатого скота, в том 
числе — коров, птицы (в свиноводстве — прибавка). 
Меньше получено телят. Высоким остался падеж скота.

Ситуация из тех, про (которые говорят: подсчитали — 
прослезились. Хотя неожиданности тут, конечно, ника
кой пет, Сокращение производства отмечалось из меся
ца в месяц, да и не я  январе 1991-го оно началось. В 
чем главные причины такого отступления (если не ска
зать хужр) бывшего «ударного фронта»? Что ждать в 
новом году? Как, реформируя аграрный сектор, избе
жать еще большего падения производства?

Ответить на эти вопросы, прокомментировать итоги 
года редакция попросила главного зоотехника облагро- 
промкомитета Н. А . СОБОЛЕВСКОГО:

— Прежде отметил бы 
усилия хозяйств Зырянско
го района,, единственного, 
где не сократили производ
ство молока. Здесь, а так
же в Асиновском и Чаин- 
ском', сохранено поголовье 
коров, что позволяет наде
яться на увеличение произ
водства в будущем. Доброго 
слава заслуживают свиново
ды. Причем не только совхо
за «Томский», который по
ставляет львиную долю сви
нины, но и небольших не
товарных свиноферм, поя
вившихся теперь во всех 
районах. Это и благодаря 
им удалось за год продать 
населению более, 70 тысяч 
поросят (в 1990-м продано 
46 тысяч),

А  в целом —  все так, как_ 
сообщает облстат. Если в 
1992-;м ничего не изменится 
к  лучшему, молочное ж и
вотноводство, например, 
полностью утратит- те' пози
ций, к которым шло годами. 
Для жителей области это оз
начает, что их молочный 
«п аек » станет по-настоя
щему скудным, к мясной, 
как известно, обильным ни
когда и не был.

В том же бюллетене об
ластного управления стати
стики приведены сведения 
о наличии кормов. Их дос
таточно (о привозных кор
мах для крупных комплек
сов разговор особый, проб
лем тут масса), высоким ос
тается потенциал стада. 
Причина недобора продук
ции в том, что рухнула сис
тема многообразных мер (в 
том числе и моральных), 
стимулировавших труд жи
вотноводов, упала трудовая 
и технологическая дисцип
лина, технология же в жи
вотноводстве —  это основа 
основ. Понравится это кому- 
то или нет, но пока в том 
же Шегароком .районе фер
мы были ,в центре внима- , 
ния (как это (выглядело 
конкретно, «Красное зна
м я» в свое время писало 
не раз), надои молока от 
■коровы выросли с 2.425 ки
лограммов в 1985 году до 
3.351 килограмма в 1990-м. 
В прошлом году они сокра
тились сразу на 361 кило
грамм, потеряно почти 2,5 
тысячи тонн продукции. 
Желающие могут пересчи
тать, сколько это будет в 
привычных всем бутылках 
молока.

В упрек ли все это руко
водителям, специалистам, 
(дояркам и скотникам кол

хозов и совхозов? Совесть 
не позволяет взвалить на 
них .всю ответственность и 
даже большую ее часть. 
Ведь это не они, а отсутст
вие паритета цен привело с 
прошло^ году к тому, что 
производство молока и мя 
са стало невыгодным. Не 
сами доярки ,и скотники ус
тановили себе мизерные по 
нынешним временам зар
платы. Не. их вина, что и 
на эти несчастные рубли 
уже давно ничего не купить 
в сельских магазинах. Не 
они отменили «дни живот
новода», на которые 
раньше еженедельно на 
фермы и дойки съезжалось 
немало людей, встречи с ко
торыми 'приносили пользу. 
В конце концов не кресть
яне виноваты, что сельско- 
хозяйст'венное производст
во оказалось построено 
именно так, как оно сегодня 
построено.

Реформирование же его 
не обернется полным раз
валом и всеобщей голодов
кой только в том случае, 
если удастся быстро создать 
новую систему .условий- и 
стимулов хорошей работы. 
Подчеркну — систему, ведь 
упование на одну только 
новую ценовую политику 
(может обернуться пр.рая- 
ному. В  том числе и сокра
щением производства, если 
из-за низкой покупатель
ной способности населения 
хозяйства будут вынужде
ны реализовывать продук
цию по низким ценам.

Как специалист-технолог, 
опасаюсь, что в переходный 
период исчезнут остатки 
технологической дисципли
ны. В связи с реформирова
нием управления АП К нет 
ясности, какое место зай
мут,в нем специалисты-тех
нологи и смогут ли они ре
ально влиять на ситуацию в 
хозяйствах, в том числе и 
фермерских, где квалифи
цированный совет1 и конт
роль нужны не в»меньшей 
мере. Как это будет выгля
деть на областном уровне (в 
прошлом году возможность 
влиять упала почти до -ну
ля)? На районном? (Кстати, 
в шести районах области 
главных зоотехников уже 
нет). На уровне хозяйств?

Действия по реализации 
объявленных реформ можно 
будет считать ответственны
ми только в том случае, ес
ли они не приведут -к окон
чательной остановке живот 
новодчеокого цех at

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



. К Р А С Н О Е
ЗНАМЯ 21 ЯНВАРЯ 1992 ГОДА ф № 11 (21385) ф  СТР. I

ж Ш г , ДЕЛОВЫЕ КОНТАКТЫ
BUSINESS CONNECTIONS 

LES CONTACTS D' AFFAIRES
SACHKONTAKTE

ЧТО ЗАМЫШЛЯЮТ В ОФИСАХ?

г

л
11
•S

(>
и
ы
j

б
"Я 
п .
■н'
d
I
к
к
И!
л
Ц
а
q

—  Юрий Яковлевич, по
лучается, что вы, находясь 
в должности генерального 
директора одного междуна
родного объединения, , nd- 
могли учредить другую 
внешнеэкономическую ас
социацию, в которой (угото
вили себе другое место и 
тоже а должности генераль
ного директора.

—  У  научно - производ
ственного объединения
«Зонд» была к тому вре
мени уже развитая сеть 
представительств. Теперь же 
есть договор о содружестве 
этих двух фирм и работа 
их идет параллельно.

— «Томскинт е р с е р в и с» 
представляет томские пред
приятия на внешнем рын
ков?

— Их в ассоциации те
перь уже 35, а первых уч
редителей было всего де
сять. Мы хорошо знаем 
црЩдцриятия области, сле
дим за ними и принимаем 
только тех, с кем сегодня 
mosk-ho сотрудничать. Так 
что совет учредителей дале
ко не всем дает «добро», в  
интересах предприятий ре
шаем вопросы по экспорту 
продукции, а на заработан
ную валюту закупаем сов
ременные технологии, комп
лексное оборудование и ре
шаем (социальные пробле
мы.

— Что от этого томичам? 
Мне вспоминаются расска
зы знатоков о «круговоро-

«е » нефти в Сибири. Ее до- 
ыча увеличивалась для то
го, чтобы больше продать 

за рубеж, а на вырученную 
валюту закупить оборудо
вание, трубы для оснаще
ния новых промыслов и до
бывать больше, чтобы про
давать еще больше и заку
пать трубы для строитель
ства нефтепроводов и... так 
далее. Но что от этого име
ли люди?

— Наша ассоциация ку
пила завод для производст
ва лицевого кирпича. 
«Химстрой» (член нашей 
ассоциации) построил в Ко
пылове корпус, уже ведет
ся монтаж оборудования. 
Мощность завода — 50 мил
лионов штук (кирпича в 
год, и пойдет он на строи
тельство жилья, а также 
объектов соцкультбыта.

Подписан крупный конт
ракт по реконструкции уз
ла международной связи в 
Томске. Все проекты вы-
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полняютея на основе бар
терных сделок. Наши завод 
ГПЗ-5, ТНХК, завод ре
жущих инструментов, , да 
практически все крупные 
предприятия ведут встреч
ные поставки тем фирмам, 
которые помогут Томску

метров паркета в смену.
Таких примеров много. С 

помощью ассоциации на 
ГПЗ-5 поставлен и работа
ет комплекс автоматизиро
ванного проектирования тех
нологии и оснастки. «Х и м 
е р о й »  получил автомати
зированный комплекс проек-
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института: ведь он был в 
составе сборной области по 
легкой атлетике).

Карьера его начиналась 
на заводе кранового электро
оборудования. После созда
ния производственного объ
единения «Сибэлектромотор» 
он продолжал здесь рабо
тать, причем последние семь 
лет —  - в должности гене
рального директора.

Был Юрий Яковлевич и 
секретарем {горкома КПСС 
по промышленности, и пред
седателем Томского (горис
полкома. После этого он из
брал для себя иной путь 
деятельности: стал генераль
ным директором Междуна
родного Научно-производст
венного объединения «Зонд», 
а два года назад занял так
же пост генерального дирек
тора вшшнеэкономической 
ассоциации «Томскинтер- 
сервис». В  общем, современ
ный деловой человек.

Сегодня Юрий Яковлевич 
— гость нашей новой руб
рики.

Поступая в 1954 году в 
Томский политехнический 
Институт, Юрий (Ковалев, 
надо думать, не предпола
гал, что он станет в этом 
городе довольно известным 
человеком. М помогла сов
сем не спортивная карьера, 
первые успехи в которой 
позволили ему остаться в 
Томске после окончания

выйти на зарубежные ка
налы связи.

Все согласовано О постав
ках- подшипников в обмен 
на мясоперерабатьгоающий 
модуль. Он будет смонтиро
ван на свинокомплексе и 
будет выпускать широкий 
(ассортимент копченостей, 
колбас. Здесь основной 
вкладчик ГПЗ-5, а у дело
вых людей закон один: кто 
вкладывает, тот и получает.

Прорабатывается еще 
один проект. Ассоциация 
«Тамскинтерсервис» заку
пает на свою валюту комп
лектное импортное оборудо
вание по производству пар
кета. Всю технологию орга
низует объединение «ГГомок- 
строй». На заводе строи
тельных конструкций уже 
построен очень хороший мо
дуль, а мощность корпуса 
—  50 тысяч квадратных

тирования (и моделирова
ния зданий.

Буквально за год удов
летворены запросы томских 
предприятий в множитель
ной и вычислительной тех
нике, Поставили также 
большую группу подъемно- 
транспортного оборудования 
за счет бартера, специаль
ного оборудования для за
водов. Например, электро
ламповый завод получил из 
Болгарии .вибростенды для 
испытания продукции, что 
позволит ее качество дове
сти до уровня мировых 
стандартов.

Закупаем товары (народ
ного потребления. Напри
мер, теплую детскую одеж
ду из Болгарии сдали недав
но магазину на площади 
Дзержинского.

Словом, тем заводам ас
социации, у  кого есть 
встречная продукция, мы

ищем партнеров за рубе
жом. И каждый должен 
получать по своему вкла
ду. Ведь за рубежам мы мо
жем купить только в том 
случае, если у  нас есть ва
люта или встречный товар.

— Для деловых контак
тов важна широкая сеть 
представительств, мгновен
но срабатывающая связь. А  
сегодня в Томске со всем 
этим далеко не просто. Не
редко внутри города. невоз
можно быстро соединиться 
по телефону.

— Мы строим в Томске 
офис, которым будут поль
зоваться НПО «Зонд», на
ша ассоциация и межпро
изводственное объединение 
предприятий Томска. Мы 
выкупили часть строящего
ся здания ЦНТН. Оно будет 
(Оборудовано хорошей .свя
зью, вплоть до спутниковой, 
позволяющей быстро пере
дать нужные документы в 
любой регион мира. Мы 
компьютеризируем всю об
работку ,инфОрм!аци!и!, соз
дадим банк данных своих 
партнеров, а деловой центр 
с переводчиками будет об
служивать все наши пере
говоры.

Строительство такого же 
офиса заканчивается в Мос
кве. Это будет удобный 
центр для контактов, ведь 
Там аккредитовано м|ного 
инофирм. Офис станет свое
образным томским прича
лом.

Мы создали филиалы за 
рубежом: в Болгарии, Гер
мании. Есть предложения в 
США. Но посмотрим: слиш
ком дорого обходится. Мы 
идем туда, где у  нас хоро
шие деловые отношения. 
Например, болгарское пред
ставительство за счет про
изводственной и коммерчес- 
|кой деятельности окупает 
себя и дает даже прибыль. 
Там собирают по томской 
технологии подзарядчики 
аккумуляторов автомобилей 
и реализуют их, производят 
целый ряд оптико-электрон
ных приборов, занимаются 
торговлей. В Софии у нас 
свои помещения, купили 
квартиры, есть свой транс
порт.

— Чт0 вас ждет впереди? 
Вопрос традиционный, но 
в наше время он наполнен 
более глубоким смыслом.

— НПО «Зонд» работает 
более четырех лет, а 
«Томск интерсерв ис »  молод. 
Нам нужно для него соз
дать базу, научить хорошо 
работать, воспитать кадры 
для внешнеэкономической 
деятельности. То есть надо 
создать профессиональную 
фирму. Наш уставной капи
тал — 260 тысяч рублей. С 
них мы начинали. Сейчас 
мы считаем на миллионы.

Беседовал
п. колотовкин.

ДАЛЕКО  

НЕ ЕЗДЯТ

АГРАРНАЯ РЕФОРМА

К ОМУ ЧТО оставляют 
родители в наследство, 
меня отец благосло

вил советом: «Нынешней
власти нет и ста лет, а на
роду — тысячелетия. Живи 
по установленным властью 
законам, но в первую голо
ву чти закон народный. В 
рот нерадивому нашему на
чальству не заглядывай, 
имей свою голову на пле
чах, не скупись на добро 
людям. И будешь челове
ком». Как мору, стараюсь 
следовать отцовакому на
ставлению. За что, наряду 
со многими, был пропущен 
через мясорубку админист
ративно - командной систе
мы. Тюремных нар, правда, 
миновал, но незаконных 
увольнений, хождений по 
прокуратурам и судам доста
лось.

Когда летом прошлого го
да. земляки ‘избрали меня 
депутатом областного Сове
та, подумал: теперь, с та
ким прочным тылом, горы 
можно свернуть. По край
ней мере в фермерском де
ле, которое к тому времени 
уже прочно для себя наме
тил. Каюсь, с выводом по
торопился. Как выяснилось, 
в Совете всего один кресть
янин-фермер да двое-трое 
рабочих. Остальные депу
таты сплошь при должно
стях, в большинстве поря
дочные по-своему люди, но 
над ними, похоже, не течет 
и не каплет. Как раньше 
жили распрекрасно, так и 
сейчас продолжают, поэто
му предложений по улуч 
шению жизни простого че
ловека или не понимают, 
или не хотят слышать.

В том, что ситуация про
должает напоминать фронт 
без тыла, еще больше убе-

КРИВОШЕИНО. У  П. В. Пудова долж
ность так и называется — специалист по 
коммерции при Кривошеиноком райиспол
коме. Длинно, но зато точно,

— В  минувшем году мы произвели сде
лок на 5 миллионов 600 тысяч рублей, — 
рассказывает Петр Васильевич. —  Дейст
вуем через райпо, орс Ергайского леспром
хоза и совхоз, примыкающий к райцент
ру. Находим Поставщиков в Томске. По 
договорным ценам, например, мы завезли 
на 2 миллиона 700 тысяч рублей расти
тельного масла, рыбы, муки. На малых же 
предприятиях областного центра закупа
ли  комбикорма: на одном — на 20 тысяч 
(рублей, на другом —  на 40 тысяч.

На рубли же по договорным ценам уда
валось кривошеинцам устанавливать кон

такты с производителями из Оредней 
Азии. Поставщики пригоняли в райцентр 
свои КамАЗы с помидорами, арбузами, 
вином..

Так же получалось и с промышленны
ми товарами: один раз автолавка загру
зилась в Томске на 200 тысяч рублей, 
второй раз более чем на полмиллиона.

В  новом году кривошеинцы установили 
связи с двумя крупными предприятиями 
в соседней. Новосибирской, области. Приш
лось пойти на бартерные сделки. За лес и 
лесоматериалы соседи поставят в Криво- 
шеино электрокамины, кровельное желе
зо, трубы и продовольствие. Пака плани
руют оформить договоров на 1 миллион 
(200 тысяч рублей.

Репортаж

О Б Н О В Л Е Н И Е
Находить зарубежных 

партнеров, устанавливать с 
ними деловые контакты — 
это хорошо. Но не менее, а, 
может быть, более важно 
находить такие контакты 
дома — между собственны
ми производителями—и соз
давать благоприятные ус
ловия для увеличения про
изводства дефицитных се
годня товаров Поучитель
ный пример таких контак
тов на кооперативном пред
приятии — заводе стеновых 
материалов. Побольше бы 
таких кооперативов! Ведь 
когда наступила эра желе
зобетона и на стройки вме
сто искусных мастеров кир

пичной кладки пришли 
монтажники - бетонщики с 
(электросварочными агшара-- 
тами, производство кирпи
ча в Томской области резко 
упало. Даже сегодня все 
еще остается голод на эту 
дефицитную продукцию.

И вот завод стеновых ма
териалов. Он разместился 
на террасе, что выходит к 
пойме Ушайки с правой сто
роны, и практически оказал
ся чуть ли не в центре го
рода. Но, поскольку обжи
говые печи работают на га
зе, предприятие остается 
вроде бы неприметным за 
стеной новых многоэтаж
ных домов.

Самый молодой цех — 
№  3. Построен он всего пять 
лет назад. Его главное от
личие —  в технологичес
ком процессе минимум руч
ного труда. На обжиговые 
вагонетки сырье подает ав
томат-садчик. Кстати, тре
тий цех— единственный в об
ласти выдает кирпич мар
ки «150» —  такой нужный 
для высокоэтажного строи
тельства. Но главная про
дукция его —  лицевой кир
пич, который идет для обли
цовки стен. Цех имеет и 
тлило- и шихтозапасники. 
Для производства облицо
вочного применяется 30 
процентов вороновской бе
лой глины. В год здесь вы
пускают 26 миллионов 
штук. Продукция идет не 
только для строек города, 
но и в районы Севера — к 
нефтяникам, на село.

Есть на заводе еще два 
цеха. Выпускают они рядо
вой кирпич для обыкновен
ной кладки. У  кооператив
ного завода есть пайщики. 
Ими выступают такие круп
ные объединения, как 
«Томскстрой», «Том ск
нефть», «Томскэнерго». Как 
раз одно из подразделений

«Томскстроя» — СУ-3 заня
то сегодня реконструкцией 
цеха №  2. По своей произ
водственной технологии он 
выйдет на уровень нового 
третьего цеха, причем мощ
ности его увеличатся в два 
раза и выпуск продукции 
будет доведен до 40 миллио
нов штук в год. Вот такой 
вклад делают пайщики.

Реконструкция — дело не
простое, и закончить ее рас
считывают не раньше бу
дущего года. Но идет дви
жение вперед. Если в прош
лом году кооперативный за

вод выдал для строек горо
да и области 57 миллионов 
штук, то после реконструк
ции мощности возрастут до 
70 миллионов.

Главный инженер пред
приятия Валентин Никола
евич Першин рассказывает:

—  Завод стал кооператив
ным. То|д назад. Что от это
го получили рабочие? У  кол
лектива теперь есть при
быль, а каждый член коо
ператива за каждый месяц 
получает доход от прибы
ли. В цехе №  3, например, 
месячная зарплата на че
ловека составляет в сред
нем 1-200 рублей. Плюс к 
этому по полторы-две ты
сячи рублей доходов. Так 
что хорошо всем.

К. ПЕТРОВ.

Фотокорреспондент газеты Н, Потапов сделал снимки 
в' цехах кооперативного предприятия. На первом — опе
ратор автомата-садчика Андрей Владимирович Филип
пов. На .втором — идет погрузка готовой продукции. На 
следующих снимках: строится еще один цех; Виктор 
Кимович Ватчиев — член коллектива малого предприя
тия СУ-3, занятого реконструкцией второго цеха,

ЩШШШ

дился, став председателем 
координационного совета 
областной фермерской ассо
циации (ТО Ф А). Кстати, 
участники /оося'оЯвшейся в 
Начале декабря прошлого 
года конференции помнят, 
что дал я согласие не сразу: 
понимал, что придется на 
себя взвалить. Но именно 
потому, что пост хлопотный 
и ответственный, все-таки 
согласился на год. Считаю, 
на самый трудный под, 
ведь именно сейчас, с на
чалом общей экономической 
реформы, должна наконец 
сдвинуться с места и ее 
важнейшая составная —  ре
форма аграрная.

Как мне уже приходилось 
говорить и писать, конфе
ренция приняла -решение 
преобразовать ТО Ф А  в Со
юз фермерских ассоциаций 
Томской области (СФАТО), 
придать самоуправляемой 
организации крестьян и 
сельских (кооператоров не
обходимую четкость, а зна
чит —  дееспособность. По
ка же, до регистрации но
вого объединения, работа 
координационного совета (он, 
■кстати, действует на обще
ственных началах), испол
нительной дирекции долж
на строиться на основе 
-прежнего устава и решений 
второй конференции.

И такая работа сразу же 
после первого заседания 
координационного совета 
началась. Пусть сделанное 
за месяц не выглядит очень 
уж  внушительно и все-та
ки... С помощью главы ад
министрации области фер
меры в декабре получили 
400 тонн комбикормов. Под- 
|го!товлен, печатается сбор
ник нормативных докумен
тов «К ак  получить землю».

В «Красном знамени» по 
нашему предложению на
чала выходить еженедель
ная подборка деловой ин
формации для фермеров. К 
Новому году удалось орга
низовать крестьянским хо
зяйствам праздничные по-

вечает на все вопросы ди
ректор.

С удивлением узнаю, что, 
оказывается, есть еще один 
директор ТО Ф А  — Б. С. 
Страхов. И он тоже от име
ни ассоциации подписыва
ет документы, договоры, не

исполнительной дирекции 
А. П. Мальцев получает 
хорошие деньги (за счет ря
довых фермеров), практи
чески ничего не делая. 
«Правильно, уволю », — 
согласился Юдаков. Но пос
ле того, как мы вместе по-

риха ((возможно, и искусст
венно создаваемая). Надо 
ли  говорить, как нужна 
крестьянским хозяйствам и 
сельхозкооперативам тех
ника? А  ведь где-то заст
ряли выделенные прави
тельством на Томскую об-

Фронт без тыла
дарюи. И еще об .одной ак
ции координационного со
вета. Возлагая большие на
дежды на исполнительного 
директора А. П. Юдакова, 
ему до двух тысяч рублей 
увеличили месячную зар
плату.

Казалось бы, дело пошло, 
теперь бросай все силы на 
то, чтобы помочь людям за
крепиться, обжиться на 
земле. Но, как и многие ме
сяцы до конференции, ра
бота грозит застрять в бо
лоте конфликтов.

Только за один месяц по
явилось более десятка за
явлений от фермеров: не
могут застать А. П. Юдако
ва на рабочем месте, он не 
дает кредитов, цемента, не 
занимается выборкой ГСМ, 
и т. д. Еек омендаци и пред
седателя,' окажу уже от се
бя, игнорирует, не выпол
няет. Не представлены до 
сих пор омета, распорядок 
работы дирекции на новый 
год. Да что там, ревизион
ной комиссии не удается по 
всей форме проверить фи
нансовую деятельность ис
полнительной дирекции в 
прошлом году. «Украли до
кументы, нет их», —  от

лучает Немалые материаль
ные ценности. Например, 
по доверенности с печатью 
Т О Ф А  получил от АККОРа 
компьютер. Совместно с 
ним, в это же .время, жи
тель Томска Е. А. Сквир- 
сний получил по такой же 
доверенности телефакс и 
двадцать дискет. Но до сих 
пор ни в координационном 
совете, ни в исполнитель
ной дирекции ТО Ф А  никто 
компьютера и факса не ви
дел. Здесь нет даже эле
ментарного сейфа, пищущей 
(Машинки., канцелярских 
(принадлежностей.

Мне пришлось обратиться 
в правоохранительные ор
ганы, видя, что дела идут 
.ни шатко ни валко, сде
лать им же депутатский за
прос. Ведь если не разо
браться со всем этим в бли
жайшие недели, праПаде!т 
для крестьян еще один 
сельскохозяйственный год, 
как был потерян М1валими 
из них в результате неуря
диц и проволочек год 1991-й.

До декабрьской конфе
ренции и в первые дни пос
ле нее А. П. Юдаков был 
любезен. Даже тогда, когда 
я сказал, что числящийся в

бывали в Ленинском РОвД, 
УВД, будто подменили че
ловека. Разговор пошел со
вершенно в другом стиле. 
«Т ы  не председатель ТО Ф А, 
тебя избрали председателем 
СФАТО, а это совсем дру
гая организация», — заявил 
мне (исполнительный ди
ректор. Появился и еще один 
«железобетонный» аргумент. 
Мол, ТО Ф А  — обществен
ная организация и в ее 
внутренние дела не может 
вмешиваться никто. Пусть 
этот аргумент оценят юри
сты. Я же знаю, что здесь 
распределяются государст
венные миллионные средст
ва, большое количество ма
териально - технических ре
сурсов, от того, как это де
лается, зависит сегодняшний 
день и будущее сотен кре
стьянских семей. Так что 
тут не личный конфликт 
как кому-то, может пока
заться, а государственное 
дело большой важности, 
прямо связанное с прохо
дящими сегодня в России 
реформами.

Приведу еще один, на мой 
взгляд, очень доходчивый 
пример, как вредит делу 
организационная неразбе-

ласТь 40 тракторов И 6 ав
томашин. Занятые внут
ренней -конфронтацией Юда
ков и Страхов не нашли 
времени заняться этим на
сущным делом. В ближай
шее время, после сессии 
обдеовета, я намерен вы
ехать в Москву по этому 
вопросу и по многим дру
гим, относящимся к фер
мерству области. О резуль
татах поездки обязательно 
проинформирую.

И еще вот о чем. На за
седание координационного 
совета, объявленное на 10— 
11 января, прибыло всего 
пять представ,ителей из рай
онов области. Хотя во мно
гие районы заранее сообща
ли и  о дате сбора, и о по
вестке, была информация в 
газете. На этот раз на засе
дании было распределено 5 
автомашин. Разве членам 
координационного совета —  
представителям остальных 
районов это было безынте
ресно? Да и вообще реше
ние большей части вопросов 
должно ложиться На плечи 
членов совета с мест, ведь 
за ними— .интересы их рай
онных ассоциаций. Так что 
стоит помнить о своих пра
вах и обязанностях. Кстати, 
фермеры должны знать, что 
и у председателя ТО Ф А  в 
координационном совете 
только один голос. А  выде
лят ли  мне самому какую-то 
технику, решать будет да
же не совет, а члены рай-

(онной фермерской ассоци
ации на своем собрании.

В заключение скажу, что 
для себя решил: как бы тя
жело ни складывалось с об
новлением областной фер
мерской -ассоциации, надо 
стоять до. конца, доводить 
дело до конца -— только 
тогда и будет положитель
ный результат. То, что мне 
доверили такие же, как я, 
простые труженики, не 
позволяет отойти в сторо
ну. Чувство долга застави
ло писать и эти строки. 
Возможно, -я в чем-то не 
прав. Каждый фермер об
ласти может написать мне 
по адресу: г. Томск, облсо- 
вет. Каждому я отвечу на 
его письмо.

Тяжело, скудно живется 
сегодня. Но надежда на 
лучшее еще теплится.

Г. ГРОМЫКО,
председатель

Т О Ф А  (СФАТО), 
депутат областного 

Совета.

ОТ РЕДАКЦИИ. Перелистав подшивки 
«Красного знамени», читатель найдет не
мало (материалов о зарождении и разви
тии фермерского движения в области.

-Кроме публикаций, в которых в подроб
ностях расписывались бы внутренние 
конфликты я ТОФА. Акцента на этом не 
делалось. Во-первых, потому, что никакое 
новое дело не обходится без болезней ро
ста. (Во-вторых, всегда казалось, что эти 
болезни есть кому помочь вылечить. Над 
фермерской ассоциацией шефствовали (и 
по долгу, и, так сказать, по душе) имени
тые депутаты, многоопытные представи
тели исполнительной власти. Первую 
конференцию от имени инициативной 
группы открывал юрист-ученый. Юрист- 
практик назывался в числе членов перво
го координационного совета. Вторая кон
ференция | собрала в гостевые кресла,

можно сказать, весь общественный и ад- 
Ыицистрактивный цвет {области, включая 
представителя (Президента. А  дитя, увы. 
все-таки без (глаза.

Очень хочется надеяться, что публику
емая сегодня статья станет последней 
«фронтовой» публикацией из жизни том
ских фермеров. Бороться за укоренение 
нового (уклада на (селе — это одно (и 
предстоит тут еще немало), а «граждан
ских войн» достаточно —  энергия нуж
ней для работы. За это, (собственно, и вы
ступает Г. С. Громыко, тут ему обеспече
на поголовная поддержка крестьянских 
хозяйств «  сельхозкооперативов. Вот *ще 
бы квалифицированно помочь им побыст
рее развязать накопившиеся «узлы», при
вести структуру движения в полное соот
ветствие с законами. Под силу это Сибир
ским Афинам?
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П Е Ч АЛЬН А  судьба об 
щежития №  3 педин
ститута по Комсомоль

скому проспекту, 64-а. Войдя 
в общежитие, вы некоторое 
время находитесь; в состоя
нии оцепенения. Поражает 
все: битый кирпич, разбро
санные осколки стекла, не
пролазная грязь, стены са
мой дикой окраски, к тому 
же снизу доверху поражен
ные грибком. Особенно удру
чающее впечатление остав
ляют ванные и Туалетные 
комнаты, стены которых «ук 
рашают» большие черно
желтые «цветы».

Хозяйственники пединсти
тута обвиняют во всех гре
хах строителей «Томскжил- 
строя», уверяя, что при сда
че здания с десятками недо
делок укс горисполкома при
менил силовой прием, угро
жая продать его другой ор
ганизации и не приступать 
к сооружению второй очере
ди, если не примут первую.

Но так ли  уж все безна
дежно, как рисуют хозяйст
венники? Давайте разберем
ся. 30 декабря 1988 года рек
тор М. Г. Николаев подпи
сал акт государственной ко
миссии по приемке общежи
тия на 525 мест, стоимостью 
около полутора миллионов 
рублей. Надо ли  было это 
делать? Ведь в штате инсти
тута есть инженер-смотри
тель зданий, другие специа
листы, руководство А Х Ч , ко
торые, на мой взгляд, были 
просто обязаны подвергнуть 
гидравлическому испытанию 
(сантехническое оборудова
ние, систему отопления. А  
коли новое общежитие име
ло массу недоделок, надо бы
ло составить рабочий прото
кол по этим недостаткам. 
Этого не сделали. Напротив, 
по словам строителей, М. Г. 
Николаев заявил, что обще
житие сдается с... хорошим 
качеством.

Сегодня, по прошествии 
трех лет, может быть, и 
сложно Михаилу Григорье
вичу вспомнить, как именно 
он охарактеризовал состоя
ние здания, но конкретные 
действия администрации 
убеждают в том, что руко
водство института, как в До
стославные застойные вре
мена, поспешило отрапорто
вать министерству о сдаче

Возвращаясь 
к напечатанному

€« Боюсь 
потерять 
время», —

(пишет читательница
С. И. Мирзоева.

Речь в письме томич
ки одет об одной из ста
тей, опубликованной в 
нашей газете 14 сентября 
1991 шда, — «Иногда, я 
представляю, что я  —  
это я, и мне становится 
(гак интересно!». (Напо
минаем: в публикации 
(рассказывалось о семье 
ГБриходовских, о воспи
тании способных и ода
ренных детей. Дочь Ка
тя семи лет училась тог
да в 3-iM классе, писала 
стихи, сын Миша в 15 
лет серьезно занимался 
математикой, знал мно
гое, что его сверстников 
не интересовало).

«К  сожалению, — пи
шет женщина, — подоб
ных материалов печата
ется мало, а ведь проб
лема воспитания детей 
становится все острее в 
наше время. Подскажи
те мне адрес ' Татьяны 
Приходовской, я очень 
нуждаюсь в ее советах и 
консультациях: боюсь
потерять время в воспи
тании своего ребенка, ко
торый должен совсем 
скоро появиться на свет».

Ребенок Светланы Ива
новны, наверное, уже ро
дился. Так что с опозда
нием сообщаем для нее 
и всех желающих посо
ветоваться адрес Прихо- 
довских: г. Томск-50, а/я 
87.

У  Татьяны Михайлов
ны и ее детей, Кати и 
Миши, все в порядке. Ка
тя учится уже в  5-м клас
се 42-й школы, две чет
верти носила домой одни 
пятерки-четверки, а с 
нового года администра
ция школы разрешила 
ей свободное расписание. 
Не забывает Катерина и 
творить: закончила по
весть, несколько десят
ков новых стихотворений 
появилось из-под ее пе
ра. Есть время у  девоч
ки и для музыкальной 
школы и художествен
ной студии. Ж аль, что 
по болезни Катя не смог
ла поехать в Москву, на 
фестиваль детского твор
чества.

Миша еще осенью сдал 
(выпускные экзамены и 
получил аттестат о сред
нем образовании, сейчас 
учится на механико - ма
тематическом факультете 
ТГУ. По итогам сессии 
Михаила обещали зачис
лить в вуз.

У  Татьяны Михайлов
ны (все время» уходит на 
быт, общение с детьми и 
работу —  она пишет свою' 
методику воспитания де
тей, опираясь на личный 
опыт, дневниковые запи
си, воспоминания.

Н. ШЕРЕМЕТ.

объекта. Замечу попутно, 
что рассуждения по поводу 
якобы имевшего место шан
тажа со стороны строителей 
вряд ли  были обоснованны
ми, хотя бы потому, что 
деньги были выделены ин
ституту министерством...

Однако сами строители в 
отличие от М. Г. Николаева 
весьма критически отнес
лись к выполненной работе, 
указав в акте 53 недоделки, 
отметив неустановленные 
сливные бачки, раковины,

поддоны в жилых секциях.
Серьезные просчеты допу

стил проректор по АХЧ , в 
частности, при формирова
нии хозчасти и техническо
го персонала нового обще
жития. В течение первого 
года его обитатели были 
фактически предоставлены 
самим себе,

Д В А  ГОДА укс горис
полкома нес ответст
венность за техничес

кое состояние общежития. 
В это время не раз били тре
вогу по поводу отвратитель
ного технического обслужи
вания, Об этом писал заме
ститель начальника укса 
П. А. Цыхмистров в предпи
саний руководству институ
та, обращая внимание адми
нистрации института на то, 
что сантехническое оборудо
вание и. коммуникации экс
плуатируются из рук вон 
плохо. Фекальные стоки 
сразу попали в подвал, под
тачивая фундамент... С пер
вых месяцев в жилых ком
натах, на кухнях стали раз
рушаться от сырости сте
ны..,

Петр Андреевич предрекал 
порчу- здания в ближайшие 
годы и, к сожалению, ока
зался прав. Одно из послед
ствий такого «хозяйствова-

:;<*S  :

ния» —■’ нашествие грибка, 
сегодня буквально пожираю
щего общежитие. И, как все
гда, трудно найти виновных. 
Ибо беды наши кроются в 
привитом стереотипе поня
тия «наше».

Но вся трагедия оказа
лась в том, что «наш е» — 
ничье. А  начинающаяся 
1«прихватизация», похоже, 
приведет к тому, что бедные 
станут еще беднее, а состо
ятельные действительно раз
богатеют. Полагаю, если бы

органы ОБХСС провели де
нежный начет на виновных, 
то администрация института 
укомплектовала бы штат 
специалистов и последствия 
были бы совсем иными. Но, 
как вы понимаете, это из об
ласти благих пожеланий...

Немного предыстории... В 
1983 году на пост ректора 
пединститута пришел быв
ший первый секретарь Ки
ровского райкома партии 
М. Г. Николаев. С его име
нем Многие (преподаватели 
связывали свои надежды на 
обновление вуза, на обузда
ние бесхозяйственности, на 
признание главенства зако
на, а не желания отдельных 
личностей. И  (Михаил Гри
горьевич начал вполне об
надеживающе.

Расширился список учи
тельских профессий, при не
посредственном участии но
вого ректора были .открыты 
два факультета; индустри
ально-педагогический и до
школьного воспитания, нача
то интенсивное жилищное 
строительство, вводились в 
строй студенческие общежи
тия...

Но одновременно склады
валась и особая система от
ношений, где ее организатор 
М. Г. Николаев стал залож

ником системы. Имея боль
шой опыт (работы с кадра
ми, Николаев, казалось бы, 
мог именно в этой щепе
тильной сфере человеческих 
отношений добиться успеха. 
Увы, на деле допущенные 
ректором ошибки оберну
лись потерями материаль
ными, а еще более — духов
ными и нравственными...

Сегодня разрушается не 
только здание общежития. 
Невосполнимый урон несут 
его обитатели-студенты. Об

щежитие — проходной двор, 
так как вахты нет. Сюда 
проникают посторонние, слу
чаются факты вымогатель
ства. Немыслимое произош
ло совсем недавно. Четверо 
парней из Тайги в изрядном 
подпитии ввалились в ком
нату, где живут студентки- 
первокурсницы. Поговорив о 
погоде и трудностях пости
жения азов науки, нахалы 
не придумали ничего лучш е
го, как категорично заявить, 
что они желают провести 
«веселую ночь» в девичьей 
комнате. Понятно, что по
добная перспектива не улы 
балась студенткам и они 
бросились за помощью к 
студенческому декану И. Се
менову. Видимо, решение в 
подобной ситуации было 
принято не самое верное — 
на ночь (переселить девушек 
в другую комнату. «Оскор
бленные в лучших чувствах», 
непрошеные гости поняли 
предложение декана утили
тарно однозначно: девок уво
дят. Помощник машиниста 
со станции Тайга К., уже 
проведший пять лет за убий
ство «по-малолетству», схва
тил кухонный нож и Два 
раза ударил И. Семенова в 
грудь. «Скорая» приехала 

лишь через час. Сту

дент попал в реанима
цию, а покушавшийся — в 
следственный изолятор...

Справедливости ради ска
жу, что меня поражают и 
Иждивенческие настроения 

студентов, неразборчивость 
девушек в выборе знако
мых. Студенческий совет 
функционирует формально, 
не помогая ни коменданту 
общежития Т. А . Пестере- 
вой, ни заместителю дека
на факультета русского язы
ка и литературы Г. И. У т
киной. Некоторые девушки 
водят дружбу с «юношами» 
35—)40 лет, имеющими за 
плечами не одну судимость. 
Гости приносят с собой «по- 

' рядки» зоны, соревнуются 
со студентами по части не
пристойных надписей на 
стенах, случается, оставля
ют грязный след сапог или 
кроссовок на потолке и све- 
жепокрашенных стенах... 
Так что резня в 302-й ком
нате — почти закономерный 
случай.

ЯНЕ СЧИ ТАЮ  себя 
вправе давать какие-то 
рецепты. Но меры при

нимать надо незамедлитель
ные, даже пожарные. Может 
быть, временно пойти на де
журство преподавателей, 
обязательно организовать 
вахту, усилить спрос с работ
ников милиции... Пора ак
тивизироваться самим хозя
евам студенческого дома.

Очевидно, придется сроч
но создавать техническую 
комиссию для объективной 
оценки сложившейся ситу
ации. Ради спасения здания, 
видимо, придётся пойти на 
урезание каких-тс статей 
расходов института, на ко
ренной пересмотр бюджета. 
Может быть, не заглядывая 
в государственный карман, 
попробовать найти спонсо
ров.

Как бы там ни было, нель
зя больше сидеть сложа ру
ки. Гибнет не просто сту
денческий Дом. Невосполни
мый урон наносится юным 
душам, будущим воспитате
лям подрастающего поколе
ния. А  это пострашней гриб
ка, пожирающего новые сте
ны. Поверьте, М ихаил Гри
горьевич.

А . КОНДРАТЬЕВ,
г Томск.

Ш Ш Ш  Ш1

Адрес социального неблагополучия

Студенческий
Общежитие ТГПИ пожирает грибок, и бу

дущие учителя могут остаться без крыши

О ФИЦЕР Советской Ар
мии Виталий Василье
вич Тарасов, уйдя в от

ставку в 1958 году, приехал 
в Томск с тридцаткой в кар
мане. Надо было начинать 
новую жизнь. Поступил в 
таксопарк слесарем. А вско
ре стал водителем. Сколько 
ему потом пришлось сменить 
должностей, а работу води
теля Виталий Васильевич лю- - 
бит до сих пор. Был конт
рольным и главным механи
ком, заместителем начальника 
таксопарка — пассажирского 
автотранспортного предприя
тия № 3 г. Томска.' Потом 
ёго назначили начальником 
автоколонны № 2042 «Томск- 
автотранса». Он и там оста
вил о себе добрую память. И 
снова вернулся в таксопарк, 
в самый разгар строительст
ва.

Старожилы города помнят, 
как ютились две автоколонны 
парка р бывших конюшнях 
купца Кухтерина (нынешняя 
улица Пушкина) и на Иркут
ском тракте, 61. А  тут им 
дали место бывшего автобус
ного парка на Иркутском 
тракте, и началось грандиоз
ное строительство. Легкую 
фигуру нового начальника 
ПАТП № 3 можно было ви
деть то на одном объекте, то 
на другом, и часто — с ло
патой в руках. Недаром его 
называют здесь главным стро- 

-  ителем. При нем сданы в эк
сплуатацию стояночный бокс, 
выстроены новые здания дис
петчерской, ремонтно-техни
ческой службы, участка тех
осмотра, моечного отделения, 
склада. Появились центр 
здоровья с сауной, с проце
дурными кабинетами, отде
ланная полированным дере
вом столовая с хорошей ме
белью, с зеркалами, удобным

умывальником и раздевалкой. 
Сейчас уже трудно поверить, 
что все эти корпуса таксо
парка стоят на месте не толь
ко бывшего автобусного пар
ка, небольшого в те годы по 
размерам, но и глинохрани- 
лища. Пришлось перекопать и 
вывезти 4000 кубометров 
вязкой глины. А ведь все де
лали своими силами, СМУ 
транспортного управления вы

делило только прораба. Фон
довых материалов не было. 
Кирпич возили из Зырянско
го, Кривошеина, Белого Яра, 
Юрги. Базовц)е конструкции 
— из Омска. За пять лет ос
воили 1 миллион 200 тысяч 
рублей.

Начали было возводить еще 
один' стояночный бокс, но в 
последние годы поставка тех
ники сократилась. Старые ма
шины приходят в негодность, 
парк легковых автомашин сни
зился чуть ли не втрое...

Виталий Васильевич руко
водил предприятием до пен
сионного возраста. Был у не
го заместителем надежный 
человек — Иван Васильевич 
Цеханович, бывший солдат, 
выходец из крестьянской се
мьи! человек, прошедший на 
этом предприятии длинный 
путь — от водителя машины 
до механика, завгара, началь
ника колонны, председателя 
профсоюзного комитета. Ра
бота бок о бок позволила им 
хорошо узнать друг друга, 
полагаться, как на самих се
бя. В те годы, когда Виталий

Васильевич много времени и 
сил отдавал строительству, а 
по вечерам занимался (не все 
знали, что Тарасов еще и 
учился на историко-филоло
гическом факультете ТГУ, 
считая, что высшее образова
ние будет не лишним в ра
боте руководителя), Иван Ва
сильевич брал на себя основ
ные производственные вопро
сы. Он четко обеспечивал

движение машин, в том чис
ле и маршрутных такси, от
крывал новые диспетчерские 
пункты, добивался их теле
фонизации, что требовало 
особенно больших усилий. 
Цеханович сумел организо
вать около 30 стоянок. До 
1970 года только 10 машин 
были обеспечены рацией, к 
1975-му — уже около 100, сей
час, когда парк машин за
метно снизился, эта цифра 
упала до 70. Возрастало ко
личество заказов в сутки с 
200—250 в 1960 году до 500 
— 800 в 1980-м. А сейчас 
490—500 в зимнее время. И 
больше летом.

В семьдесят седьмом, ког
да вдвое были повышены та
рифы, произошли серьезные 
осложнения. Горожане стали 
меньше пользоваться услуга
ми такси, а значит, и снизи
лась заработная плата води
телей. Многие из них стали 
увольняться. Некоторые со 
временем возвращались, но 
назад принимали не всех, а 
лишь тех, кто действительно 
уходил от нужды.

Боролись с вымогательст

вом таксистов. Одно дело — 
когда пассажиру хочется за
платить сверх счетчика за 
хорошее обслуживание. Дру
гое — когда водитель при
нуждает к этому пассажира.

Десятки хороших таксистов 
обслуживают население Том
ска и его гостей. Но сегодня 
мне хотелось бы назвать трех 
ветеранов этого предприятия. 
До сих пор за рулем А. И. 
Игнатьев, Н. Е. Золин, М. Т. 
Хавалов. Они и поныне явля
ются гордостью предприятия, 
выполняют и перевыполняют 
план, не имеют жалоб от 
пассажиров. Никто из них не 
будет рядиться с пассажи
ром, выбирать более выгод
ные маршруты, всегда оста
новятся по знаку руки. Под
везут и женщину с ребенком, 
и инвалида, даже если им не
чем заплатить, а погода не по
зволяет ждать задержавше
гося где-то автобуса...

Несмотря на трудности, 
производственные показатели 
оставались высокими. ПАТП-3 
шло в первой тройке среди 
автотранспортных предприя
тий РСФСР. Растущее 
в те годы строительство не 
освобождало от четкого вы
полнения плана...

Сейчас они продолжают 
работать в этом же таксо
парке. Только теперь они по
менялись ролями. Иван Ва
сильевич — начальник авто
колонны № 2. А Виталий Ва
сильевич — механик авто
колонны.

И им совсем не хочется 
расставаться с делом, которо
му они отдали всю жизнь, 
с людьми, которые стали 
близкими.

А у таксистов в связи с 
ростом цен — новые трудно
сти. Их услуги многим не по 
карману.

Р. ГОРОДНЕВА.

...И ВСЯ ЖИЗНЬ

Добавили 
или отняли?

П ен си он ер  под прессом  ры ночной стихии
Когда в ноябре 1990 года 

парламент России принял но
вый Закон о государственных 
пенсиях, все пенсионеры с 
карандашом в руках подсчи
тывали, насколько возрастет 
пенсия, и удовлетворен
ные говорили: «На такую
пенсию жить можно». Своим 
Законом новое российское 
правительство гарантировало 
пенсионерам значительное 
улучшение их материального 
положения.

Устанавливался и срок вве
дения его в действие — 1 ян
варя 1992 года. К этому вре
мени каждому пенсионеру 
должна была быть назначена 
новая пенсия, выдана пенсион
ная книжка, но в течение полу- 
года выплачиваться пенсия 
должна в сумме, не превы
шающей 180 рублей. Повто
ряю, пенсия должна была быть 
назначена, каждый должен был 
знать ее размеры. Вызывали 
уважение усилия правитель
ства гарантировать пенсионе
рам достойную человека 
жизнь. Уважение выливалось 
в доверие и поддержку.

Что же в итоге? Начался 
новый, 1992, год. Всем пенсио
нерам пообещали выдавать 
пенсию в сумме 342 рубля. 
Возникает вопрос: добавили
или отняли? Есть немало пен
сионеров, которые сочли, что 
пенсию добавили: смотрите,
говорили они, до января я 
получал пенсию 142 рубля, а 
сейчас буду получать 342 
рубля, к этому прибавят еще 
начисления за превышение 
трудового стажа да коэффи
циент удаленности, действу
ющий в разных зонах обла
сти. И получится существен
ная прибавка.

Областной комитет профсо
юза пенсионеров убежден в 
другом. Исполнитель н а я 
власть России не выполнила 
решение Верховного Совета 
о порядке введения Закона 
в действие. С 1 января пен
сионный Закон не начал дей
ствовать, пенсионеры оста
лись без пенсии. Да, без пен
сии! Она не была начислена 
каждому в строгом соответ
ствии с Законом, с учетом и 
заработной платы, и трудово
го стажа. Пенсионеры будут 
сейчас получать пособие, рав
ное для всех, и в сумме, ус
тановленной каким-то расчет
ным путем.

Допущена несправедли
вость по отношению к пен
сионерам, причем без каких- 
либо объяснений. Государст
венный комитет по социаль
ной защите не удосужился 
даже испросить у Верховного 
Совета право на отсрочку при
менения Закона, не попросил 
самих пенсионеров понять 
трудное положение прави
тельства.

Сейчас предпринимается 
попытка превратить пособие 
в пенсию. На произвольно 
зафиксированную сумму на
числяется по одному процен
ту за каждый год трудового 
стажа сверх установленного 
минимума. Но эти двадцать 
процентов должны исчислять
ся из всей суммы начислен
ной пенсии, а не из произ
вольной ее части.

И, наконец, третья неспра

ведливость. Всем тем, кто на
ходится на содержании' госу
дарственного бюджета, зара
ботную плату увеличили с 1 
января на 90 процентов. Есте
ственно ожидать, что эта ме
ра должна бы коснуться и 
пенсионеров. Она и коснулась, 
Но как? Государственный ко
митет по социальной защите 
увеличил на 90 процентов, но 
не пенсию, а те 180 рублей, 
которые временно составляют 
предельный уровень выплат. 
Вот откуда родилась сумма, 
равная 342 рублям. В итоге 
получается, что вроде бы пен
сию добавили, а на самом 
деле — отняли.

Справедливости ради, надо 
сказать, что Государственный 
комитет не решился обидеть 
инвалидов Великой Отечест
венной войны. Им будет вы
плачиваться пенсия в суммах, 
обеспечивающих сносную
жизнь. Сейчас, правда, гово
рят, что с 1 июля будет про
изведен перерасчет ныне ус
тановленных сумм, которые 
никак не хочется называть 
пенсией. Но не надо пенсио
нерам возлагать большие на
дежды на этот перерасчет. 
Он коснется немногих. Увели
чение ныне получаемой сум
мы 471 руб. 90 коп. получат 
лишь те, кто ушел на пенсию 
с очень и очень большой зар
платы. Подавляющее боль
шинство пенсионеров будет 
обречено получать уже в ви
де пенсии ныне зафиксиро
ванную сумму.

Областной комитет профсо
юза пенсионеров, выполняя 
волю и наказ областной уч
редительной конференции, об
ратился с призывом к Прези
денту России Б. Н. Ельцину 
и Верховному Совету респуб
лики вмешаться в этот про
цесс и побудить исполнитель
ные органы действовать в 
строгом соответствии с пенси
онным Законом. Полагаем, 
что Президент и правительст
во, как и руководство област
ного Совета народных депу
татов, не оставят без внима-, 
ния призыв пенсионеров.

Мы обращаемся к народ
ным депутатам России от 
Томской области, и прежде 
всего к членам Верховного 
Совета Д. П. Добжинскому, 
Г. С. Жукову, с призывом 
вмешаться и остановить нару
шение Закона. Пенсия долж
на быть пересчитана каждому 
пенсионеру в строгом соот
ветствии с ныне действующим 
Законом. Начисленная в пол
ном объеме сумма пенсии 
должна быть увеличена на 90 
процентов, и на эту общую 
сумму должна быть начисле
на поясная надбавка 15 про
центов.

Как видите, мы не требуем 
ничего сверх установленного 
порядка. Каждый человек 
пенсионного возраста будет 
получать свою пенсию, ту, ко
торую он заработал за всю 
свою трудовую жизнь. И это 
не должно вызывать никаких 
обид. Выравнивание в бедно
сти и тех, кто всю жизнь ра
ботал на благо государства, и 
тех, кто был для государства 
нахлебником, обижает старо
го человека.

Если же начисленные пен

сии со всеми надбавками ока
жутся все-таки ниже установ
ленного минимума, а таких, 
мы думаем, будут единицы, 
тогда местные органы соци
альной защиты должны ре
шить, как в каждом конкрет
ном случае поступить. Но 
подтягиваться эта пенсия до 
установленного минимума 
должна за счет государствен
ного бюджета, а не за счет 
тех, у кого пенсия была бы 
выше.

Сегодня уже в высоких ин
станциях начинают поговари
вать о том, что принятый и 
еще полностью не введенный 
в действие пенсионный Закон 
устарел и его нужно пере
сматривать, а потому не сто
ит сейчас делать лишнюю ра
боту — начислять пенсии по 
нему, а подождать измене
ний, которые внесет в первом 
полугодии Верховный Совет 
России. Мы же настаиваем 
на перерасчете пенсий в соот
ветствии с ныне действующим 
Законом. А когда в него бу
дут внесены изменения, каж
дому из нас будет видно: 
улучшают или ухудшают они 
жизнь пенсионеров.

Мы понимаем, что быстро 
перерасчет пенсии произвести 
невозможно. Для этого отво
дилась вся вторая половина 
прошедшего года. Но время 
было упущено. Однако и в 
этом случае есть более спра
ведливый способ решения су
дьбы каждого пенсионера. 
Ранее назначенные пенсии с 
учетом выплачиваемой ком
пенсации надо повысить на 90 
процентов, на сумму начис
лять поясную надбавку и вы
плачивать до той поры, пока 
не будет закончен перерасчет.

Областной комитет проф
союза пенсионеров изложил 
свою позицию, свое видение 
проблемы социальных гаран
тий государства по отноше
нию к пенсионерам. Мы не 
исключаем, что могут быть и 
другие подходы к этой проб
леме. Но в одном мы твердо 
стоим на своих позициях: лю
бые варианты не должны на
рушать принятый Закон, 
ухудшать и без того нелег
кую жизнь пожилых людей, 
подрывать доверие к решени
ям верховной власти.

Органы государственного 
управления должны решите
льно покончить с несправед
ливостью в деле пенсионного 
обеспечения, которая сложи
лась за все предшествующие 
годы. Уравнительный принцип 
и принцип ограничений в наз
начении пенсий, которые и 
сегодня еще сохраняются в 
этой сфере и, пожалуй, толь
ко здесь и сохранились, дол
жны получить не только об
щественное, но и юридичес
кое осуждение.

Б. Н. Ельцин в своем пред
новогоднем обращении к на
родам России говорил, что 
всем нам будет трудно в пе
реходный период. Мы соглас
ны разделить эти трудности 
со всеми, но только без об
мана. От обмана рождается 
недоверие.

М. МАТВЕЕВ,
председатель областного
комитета профсоюза пен

сионеров.

Литературный альманах «Ам альгам а»
БУДЕТ РАСПРОСТРАНЯТЬСЯ В РОССИИ

МОСКВА. (РИ А). Произ
ведения Геннадия Айги, Ген
риха Сапгира, Виктора Кри
вулина, Нины Садур и дру
гих писателей, хорошо извест
ных на Западе и до сих пор 
с - трудом печатающихся в 
бывшем СССР, будут опублит

кованы в 1-м номере литера
турного альманаха «Амаль
гама». На русском языке 
альманах собирается издавать 
парижское издательство «АМ- 
ГА». Как сообщил корреспон
денту РИА представитель из
дательства Владимир Гаври
лов, альманах будет выходить

1 раз в год. В недалеком бу
дущем он будет распростра
няться в России. «Конечно, 
подобное издание не приносит 
прибыль, однако во Франции 
давно существует традиция 
поддерживать некоммерчес
кую литературу», — сказал 
Г аврилов.

О КУЛЬТУРЕ ЯЗЫКА

К А К  НЫ  « Б Л У Д И М »
Прекрасно сказал в свое 

время А. С. Пушкин: «Как
уст румяных без улыбки, без 
грамматической ошибки я рус
ской речи не люблю». Он 
прав: ошибки в речи даже
украшают ее, отражая есте
ственную непринужденность, 
свойственную человеку, обла
дающему внутренней культу
рой, у которого сама ошибка 
есть производная от ума, зна
ния, воспитания. Более того 
— мастера риторики для уси
ления эффекта речи специ
ально допускают как бы слу
чайные небрежности. За ни
ми всегда стоят высокая гра
мотность,, подготовка, эруди
ция. Так что, вообще говоря, 
ошибаться можно, только 
как...

Но я хочу поразмышлять 
об ошибках, неточностях,' не
суразностях, захлестывающих 
эфир, печать, звучащих с раз
ных трибун и определяющих
ся либо неграмотностью, ли
бо большими претензиями, 
вообще свойственными дурно

воспитанному человеку. Нет, 
я не буду в очередной раз 
возмущаться несуществующим 
в русском языке глаголом 
«дожить», «сэссией» вместо 
«сессии» и другими прецеН- 
дентами, инци!рентами и сред
ствами. Есть (фнмеры и по
свежее, и поинтереснее.

Трудно сегодня найти па
родиста, не обыгравшего со 
сцены, неверных ударений в 
речи экс-Президента. Дей
ствительно, имея за плечами 
МГУ, надо бы избавиться от 
особенностей кубано-черно- 
морского диалекта. Но поин
тересуйтесь едва ли не в лю
бой школе нашего города 
прогрессом педагогики, и вам 
обязательно скажут, что .и у 
нас имеются классы с «углуб
ленным изучением языка и 
литературы». Ну да, раз «на
верху» говорят «углубить» 
вместо «углубить», то почему 
бы и учителям вместо «уг
лубленный» не говорить «уг
лубленный»? Но тогда чему 
смеетесь?

Транслируют сессию. Ора
тор сожалеет, что «мы уже 
три дня не можем принять 
решения, блудим между трех 
сосен». О склонении числи
тельных и размерностей я 
вообще не говорю, соблюде
ние грамматических норм в 
этих случаях воспринимается 
как непростительная роскошь. 
Но что сказано? Теоретичес
ки я могу допустить, что ре
шение, действительно, не при
нято лишь потому, что слуги 
народа блудят, т. е. творят 
блуд, а не просто блуждают, 
но все же, наверное, имелось 
в виду нечто другое...

Доктор наук в своем инте
реснейшем сочинении сообща
ет, что Троцкий был в эпи
центре Восточного фронта. 
Эпицентр есть проекция цент
ра на поверхность, если бы 
«демон революции» в те годы 
был не в центре, а в эпи
центре, то висеть бы ему на 
фонаре в захваченной белыми 
Москве.

Официальное собрание.

М Е Ж Д У
Председатель обращается в 
зал: «Судари и сударыни!»
Возможно, он действительно 
убежден, что обращение «то
варищи» изобрели большеви
ки, хотя мне ближе гоголев
ский подход к смыслу этого 
понятия — перечитайте девя
тую главу «Тараса Бульбы». 
Но хорошо, пусть будет плю
рализм. Только слово «су
дарь» на Руси во множествен
ном числе практически не 
употреблялось, исключая раз
ве что ироничное «судари вы 
мои». К обществу же обра
щаются «Милостивые госуда
ри и милостивые государы
ни!». Так ежели хочется вос
становить старое, то хотя бы 
изучите его!

Корреспондент беседует со 
знаменитейшей нашей крити
кессой, активным борцом с 
прошлым — именно с прош
лым, а не с его тяжким на
следием. И объясняет взрос
лым и детям, что беды Рос
сии со времен Иоанна Гроз
ного проистекает из того, что

Т Р Е Х
государство наше очень уж 
патриотические задачи стави
ло перед народом, воспевало 
героев и даже придумало 
вредные лозунги. И в пере
чень загубивших Отечество 
лозунгов попадает «Лучше 
умереть стоя, чем жить на 
коленях». Будучи реалистом, 
не хочу спорить по существу 
— у каждого свои убежде
ния, быть может, кому-то и 
нравится жить на коленях. 
Только Россия-то здесь ни при 
чем — идея лозунга восхо
дит к Публию Корнелию Та
циту, вошла эта мысль в ус
тавы едва ли не всех армий 
мира, на флотах есть сигнал 
«Погибаю, но не сдаюсь», а 
Шота Руставели, следуя при
меру многих поэтов, написал 
«Лучше смерть, но смерть со 
славой, чем бесславных дней 
позор»,

Еще один пример. Модным 
ныне стало к месту и не к 
месту упоминать библейские 
образы и цитировать Священ
ное писание, забывая неред-

С О С Е Н
ко, что грешно всуе упоми
нать имя Господа Бога на
шего. Но в меру, наверное, 
можно и ..даже нужно. И вот 
слышу, как вчерашний комму
нист-атеист рассказывает о 
собирании и разбрасывании 
камней, о суетности жизни и 
даже упоминает Давида и 
Екклесиаста. Оно, конечно, 
понятно: надо же как-то до
казать переход из одной ве
ры в другую. Но как вчера 
по вырванным из текста ци
татам легко было понять, 
что ни Маркса, ни Ленина 
оратор не читал, так и сего
дня видно, что ни до Ветхо
го, ни до Нового завета он 
еще не добрался, не зря же 
он путает пророков с апо
столами...

. Есть элементарное правило. 
Хочешь что-то сказать — не 
надейся на память, посмотри 
в словарь, справочник, энцик
лопедию, проверь себя, преж
де чем блистать эрудицией и, 
как говорили в старину, эло
квенцией (ораторским искус-

н н ш н н н в в а н в ч

ством). В противном случае 
легко можешь попасть в не
завидное положение челове
ка, тиражирующего глупости.

Наверное, читатель возра
зит: «Разве сейчас об этом
надо думать? Страна на краю 
пропасти, никто толком не 
знает, как выжить, а тут раз
говоры о культуре языка и 
прочих тонкостях...». Нет, это 
вечная тема — нельзя куль
туру лткладывать «на потом». 
Отечество все равно не погиб
нет, а вот поколение мало
грамотных, бездуховных, ог
раниченных людей мы выра
стим, и это будет непоправи
мо.

Видимо, всем, кто участву
ет в словесных баталиях, вы 
ступает в печати, по радио и 
на телевидении, надо непре
рывно учиться. Стремление к 
самоусовершенствованию во 
всем, начиная с языка, есть 
одно из непременных досто
инств любого политического 
деятеля. Конечно, культурой 
речи, как и вообще культурой, 
еще не исчерпывается весь 
комплекс необходимых тако
му деятелю качеств, но это 
уже другая тема.

Л, ПИЧУРИН
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НЕ РАЗ уже я писал о 
знаменитом художни
ке — алтайце Григо

рии Ивановиче Гуркине 
(1870— 1937 г,г.), чья жизнь 
тесно связана с Томском,—  
о личной его трагической 
судьбе и судьбе его твор
ческого наследия. Писал о 
том, что основные картины, 
составившие живописцу за
служенную славу («Озеро 
горных духов», «Х ан -Ал
тай», «Корона Катуни», 
«Камлание», «Ку райские
белки»), сохранились. Про
лежав а запасниках более 
четверти века, после того, 
как художника в 37-м аре
стовали и расстреляли, про
должают >в наше время ра
довать ПОКЛОННИКОВ.

Десятки и сотни картин и 
рисунков находятся в музе
ях, частных коллекциях. 
Особенно много гуркиноких 
работ в Томске, Новосибир
ске, Барнауле, Горно-Алтай
ске. Но это все же неболь
шая часть, если учесть, что 
создано художником более 
пяти тьюяч работ. Каранда
шом, пером, кистью, углем. 
На холстах, картоне, бума
ге.

В селе Аносе на берегу 
Катуни, где художник про
жил без малого сорок лет, 
до сих пор старожилы пОм- 
нят, как арестовывали зна
менитого их односельчани
на, увозили вместе с ним и 
его картины (другого имуще
ства и не было). Происходи
ло все обыденно, буднично.

— Приехали четыре сот
рудника, — рассказывали 
мне. в Аносе, —  с ними бы
ла лошадь, запряженная в 
телегу. Сотрудники выноси
ли картины из мастерской, 
из дома и клали их навалом 
н а , телегу. Куча из картин 
выросла на .телеге внуши
тельная. Дорога ухабистая, 
то под уклон, то в гору, об
мотали веревками картины, 
чтобы не падали...

И все. Отправился Гур
кин и 1 его творения под 
стражей по дороге по лево
му берегу Катуни в сторо
ну Аската, Усть-Семы, Ой
рот-Туры (как тогда назы
вался Горно-Алтайск).
Больше его никогда и не 
видели.

Что стало с картинами, 
увезенными в день ареста,
—  неизвестно. Может, сох
ранились, может, пропали. 
В близких от Атаса селах
— Узнезе, Аскате, Чемале, 
Элекмонаре, Аюле— было не
мало произведений Гурки' 
на, художник дарил их зем
лякам, продавал Чемальско-

запаоников вынуты были 
картины. Вызвали вдруг 
повышенный интерес те, 
что висели безымянными.

Один из поклонников 
творчества Гуркина, пожи
лой ученый, рассказывал 
мне, что в ресторане 
«Осень», тогда, до реконст
рукции, там находилась сто-

новые
н а х о д к и

СУДЬБА КАРТИН 
ГРИГОРИЯ ГУРКИНА

му санаторию, (в  30-х годах 
в Чемале был правительст
венный санаторий). После 
ареста художника оставлять 
на стенах произведения 
«врага народа» стало небез
опасно.

Томок — другое дело. 
Многие полотна Гуркина 
продолжали висеть в раз
ного рода учреждениях, до
мах культуры. Кто-то там 
из новых власти предержа
щих знал, что в Томске до 
революции прошли блиста
тельно три персональные 
выставки, прославившие ху
дожника. Тем более что 
после революции ни Гуркин, 
ни его полотна больше не 
появлялись в Томске. Не
зачем было наведываться 
художнику в Томск. Гу
бернским центром он быть 
перестал, близких друзей 
не осталось. Знатоки жи
вописи помнили, конечно, 
Гуркина. Но вслух имя не 
произносилось. В печати 
творчество не обсуждалось, 
да и картины стали безы
мянными.

Вновь заговорили о Гур
кине, о его творчестве в 
конце пятидесятых, когда 
художника реабилитирова
ли. Появились статьи, за
метки, книги. Из музейных

левая № 2, висело пейзаж
ное полотно Гуркина. Некий 
художник-любитель облюбо
вал его, пришел к директо
ру, убедил, что горный пей
заж в общепитовской точке 
ни к чему, он нарисует для 
столовой копию картины 
какого-нибудь знаменитого 
русского художника. Напри
мер, закручинившуюся Але
нушку, сидящую на камне. 
Ничего не понимавший в 
живописи директор согла
сился, там более горный 
пейзаж от времени потуск
нел, от борщевых паров по
портился. Подрядившийся 
(нарисовать достойное сто
ловой полотно художник- 
любитель так торопился, 
что забыл даже при изго
товлении копии нарисовать 
камеи!*..

В фойе Дома ученых лет 
пятнадцать-двадцать назад 
висели рядом две картины 
размером примерно 45 на 
60. Тоже гу.ркинокие пей
зажные работы. Висели — 
и в один прекрасный день 
исчезли. Куда —  неведомо. 
Очевидно, в личную кол
лекцию. Только и осталась 
память о них на фотогра
фии, сделанной в Доме уче
ных. И одну из ' поликли
ник, и кинотеатр украшали

картины Гуркина. И тоже 
загадочным образам пропа
ли. То ли в личную .коллек
цию, то ли в перекупку...

Впрочем, не все. Расска
жу еще одну историю, слу
чившуюся в городе Мари- 
йнске. Ей уж без малого 
треть века, этой истории. 
Петр Игнатьевич Цаплин, 
работавший тогда учителем 
рисования в школе № 2, 
как-то зашел в углярку и 
нечаянно заметил на стене 
в таком необычном месте 
висевшую картину. Сдул 
угольную пыль, отчистил, 
на полотне довольно внуши
тельных размеров (72 на 
97 ом) увидел внизу дату 
«21 января. 1905 г.» и 
подпись «Гр. Гуркин». На 
картине была изображена 
освещенная дневным лет
ним солнцем сосна; левее 
сосны, в углу, — алтайская 
юрта. Для учителя рисова
ния имя художника не бы
ло пустьгм звуком. Он заб
рал полотно из углярки, бе
режно поработал с ним и 
повесил в школьном каби
нете рисования!,

Как,попала в углярку ра
бота знаменитого художника 
—  загадки большой нет. 
Кто-то из мариинцев (куп
цов, педагогов ли) на том
ской выставке 1907— 1908 гг., 
очевидно, приобрел понра
вившуюся картину для се
бя, а когда в 1910 году от
крылась в Мариинске жен
ская гимназия (ныне шко
ла № 2), по случаю столь 
знаменательного для уезд
ного городка события пре
поднес гимназии полотно в 
дар. Сейчас пейзажное по
лотно это можно видеть в 
постоянной экспозиции в 
одном из залов Мариинско
го городского краеведческо
го музея.

Уверен, что в Мариинске 
эта гурюинская картина не 
единственная. Уверен, что и 
в Томске, и в Тайге, и в 
Других городах, находив
шихся до революции 1917 
года в границах Томской 
губернии, хранится еще не
мало работ художника с А л 
тая. А  значит, будут еще 
новые находки.

В. П РИВАЛИХИН.

ХОЗЯИН Х О З Я И Н У -Р О З Н Ь
Полновластно хозяйствует (выезжает по тревоге. Пока пожара устроили дети. Бы- вен — не смог из открытого 

на сибирской земле зима с (пожарное подразделение ли и другие причины, в том водоема забрать воду, 
ее морозами и метелями, проводит боевое раэвертыг числе умышленные поджо- Большой бедой .могло 
Раздуваются котельные, в вание, электрики отключа- (пи. обернуться короткое замы-
жилых домах включаются ют электросеть от горяще- 20 ноября в селе Тополев- какие силового кабеля на 
электронагревательные бы- г© объекта. А  ведь даже в ке сгорела дизельная элек- новостройке центральной 
товые приборы, часами то- областном центре такое тростанциЯ отделения сов- районной больницы. Вспых- 
иятся печи. Там, где забла- взаимодействие не налаже- хаза «Дружный». Расследо- нули строительные отходы, 
современно думали о холо- но, и это затягивает иногда ванием установлено; дежу- А  рядом —* поликлиника, 
дах, все это надежно слу- начало борьбы с огнем, ривший электрик В, И. Пет- двухэтажное деревянное 
жит людям. Александровские электрики рак не дождался смены, ос- здание. Но загорание \ было

.Высокую готовность к нередко и пламя тушат вме- тавил работающую станцию своевременно обнаружено, 
противопожарной защите сте с пожарными. Замена- без_ присмотра. Сменщик же пожарные прибыли операг
народного добра от огня в, 
самом северном районе об
ласти показали коллективы 
автоколонны треста «Томск- 
газстрой», центральной ко
тельной управления «Стре- 
жевойнефть», БКНС-9, мае

те льное содружество!

Возглавляет

С. М. Подъява вместо засту- тивно,
За последние два года сго

рело немало бытовых вагон
чиков. На кусту №  16 Кат 
тальшнского нефтяного ме
сторождения, в УМС «Каз- 
нефтедорстрой» это случа-коллектив пления на дежурство пьян-

лозавода. В отличие от дру- (электросетей Виктор Ни- ствовал у себя дома. В ре- лось из-за неправильной 
гих мест здесь немало пред- колаевич Складное. Он по- зультате недисциплиниро- эксплуатации, электронагре- 
приятий и организаций, ко- мог провести в депо, во все ванности, преступной ха- .нательных приборов, из-за 
торые не только благополуч- служебные и бытовые по- латности этой пары совхозу беззаботности их хозяев, 
ны в противопожарном от- мещения электроотопление, причинен большой матери- Жаль, безусловно, владель- 
ношении, но и оказывают установил .в котельной на- альный ущерб. А  как нака- цев дачных домиков или 
всяческую помощь пожар- сос для повышения давле- заны были местные жите- бань в садово - огородни- 
яой охране. Самолетами, нйя и циркуляции воды, ли! Более пяти дней в до- ческих товариществах

Морозы не вносят сбоя в мах Тополевкк не было ни «Кедр», «Буровик». Но ведь 
работу пожарной части. Те- света, Яи .тепла. не вспыхнули бы эти по-
перь в подразделении бой- Вскоре, J  декабря, на стройки, если б дымоходы 
цов огненного фронта теп- Центральной усадьбе этого были выложены по всем 
ло, чисто, светло, даже уют- же совхоза —  новая беда, правилам, 
но. Есть условия для плодо- В Лукашкином Яре огонь ^  .времена цроигры- 
творного труда и нормаль- уничтожил склад ремонтно- вад в бе30ТВетствен-

вертолетами, речным транс
портом в населенные пунк
ты, вахтовые поселки, уда
ленные от райцентра и го
рода Стрежевого, доставля
ются оперативные группы, 
Александровская нефтегазо

механической мастерской, яый человек, действующийразведочная экспедиция, кого отдыха,
аэропорт и речной порт, Если бы все коллективы вывел из строя токарный н а ’ «ав ^ьГ ^Н о^сё^^я ^без  
Алрксандравский ЛПХ по- следовали примеру назван- цех. Виной та же халат- чувства ХОзЯина никому не
могают профессионалам ре- ных предприятий и органи- ность: заведующая складом обойтисы конечно если не
монтировать пожарную тех- зации, оперативная обета- Л. Ф. Шустикова оставила хотим пускать на (ветер на—
нику и инвентарь, усили- новка в районе не была бы на ночь без пригляда элек- жи1гое добро,
вают боевые расчеты, полол- такой сложной. За 11 меся- тронагревателыАш прибор. В. БАРБАШ , 

начальник пожарной 
части Александровского 
района, майор внутрен

ней службы;
Д. НОВОСЕЛОВ, 

инструктор (пожарной 
(профилактики товари
щества (противопожар
ных работ Томского 

облисполкома.

няя автомобили спецназна- цев этого года здесь было включенный в  сеть, 
чения членами доброволь- 182 пожара (в прошлом году М ы  решили провести в 
ных пожарных дружин для на 19 меньше). этом совхозе учение по ту-
ликвидации пожаров. .Причины бедствий тилич- тению  условного пожара.

Особо отметил бы коллек- ны: 53 раза огонь буйство- Добровольная  ̂дружина , со 
тив электросетей Алекеакд- вал из-за нарушения правил своей задачей не оправи- 
ровского производственного эксплуатации электрообору- лась. Иначе и быть не маг- 
объединения жилищно-ком- дования, 16 — из-за неис- ло:  ̂на вооружение этого ко
ммунального хозяйства. Здесь лравных или перекаливших- зяйства единственный по- 
из специалистов создана ся печей, 51 — от неосторож- жарный автомобиль на шас- 
аварийная группа, которая ного обращения с огнем; 34 си ЗИЛ-131 -и тот неиспра-
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ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА! 8,00 
— «Вести». 8.20 — Французский язык.
1 й год. 8.50 — «Досуг». «Авто». 9.05 - 
Французский язык. 2-й год. 9.35 — До
кументальный фильм. 10.05 — Шейпинг.
«Совершенство года». 10.50 — Фильмы 
К). Подниекса. «Легко ли быть моло
дым?» 12.10 — «Пятое колесо».

С 13.55 до 16.00 — перерыв.
16.00 — «Детский час». 17.00 — «Про

стор». 17.30 — «Крестьянский вопрос».
17.45 — Т. Ин. Ко. 18.00 — «Ключ к ми
ровому рынку». 18.30 — «Криминальные 
нести». 18.45 — ■ «Капитал»,

ТОМСК. 19.00 — Мультфильм, 19.10 —
«Северный промузел: приглашаем к раз
говору». 19.30 — «Пресс-экран». 19.50 —
РиО.

МОСКВА. 20.00 — «Вести».
ТОМСК. 20.20 — «Вечер вокальной

ВТОРНИК, 21 ЯНВАРЯ
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.00

— ^Утро». 8.30 — «Путешествие в Стра
ну сказок и приключений». Кинокон
церт. Выпуск 1-и. 9.30 — 2-й фольклор
ный фестиваль народов Поволжья. 1U.Ои
—  «М Н О ГО  ГОЛОСОВ —  ОДИН М И Р » .  10 .1 ,
— Футбольное обозрение. 10.40 — «Че
ловек со свалки». 1-я серия. 12.00 — Но
вости. 12.20 — Ритмическая гимнасти
ка. 12.50 — «Прозрение. Сон о Флорен
ском», Документальный фильм. 1о.<ю 
Концерт.

С 14.10 до 15.00 — перерыв.
15.00 — «Открытие художника прото

иерея Стефана Домусчи». 15.20 — «Это 
было, было...» 15.40 — «Тетя Маруся». 
Художественный телефильм. 1-я серия. 
16.45 — Мультфильм. 17.00 — «Детский 
музыкальный клуб». 17.40 — «Вместе с 
чемпионами». 18.00 — Новости. 18.20 
«Мария Чнботари». Документальный 
фильм. 18.50 — «Ступени». 19.35 — «Че
ловек со свалки». 2-я серия. 20.45 —
«Спокойной ночи, малыши!» 21.00 — Но
вости. 21.30 — «Театр плюс ТВ». 22.30 — 
«Из Лондона с любовью, или Непутевые 
заметки». Передача 3-я. 23.05 — «Музы
ка. спорт, музыка». 00.30 — Мультфиль
мы для взрослых. 01.00 — Новости. 01..
— «Приморский бульвар». Художествен
ный телефильм. 1-я серия.

мА

и
органной музыки. Заслуженная артист
ка РСФСР, солистка Московской филар
монии Т. Стерлинг. 21.00 — Мульт
фильм для 

МОСКВА. 21.30
взрослых.

— Фильмы Ю. Подни
екса «Крушение империи». 22.25 ’ — 
«Зимние грезы на Вольной Никитской». 
22.55 — «Великолепная семерка». Му
зыкальная программа. 00.00 — «Вести». 
00.20 — Астрологический прогноз на
завтра.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 19.00 
— Студия «Нота Бене». 19.40 г» «Досуг». 
«Птицы рядом с нами». 19.45 — Рекла
ма. 20.00 — «Вести». 20.20 — «Празд
ник каждый день». 20.30 — «Предприни
мательство и традиции». 20.45 — «Новый 
Пигмалион».

ПОГОДА
Сегодня — облачно, с прояснениями, 

временами слабый снег, слабые метели. 
Ветер юго-западный, 7— 12 метров в се
кунду. Температура 3—8, на севере обла
сти 13— 18, в Томске 3—5 градусов ниже 
нуля.

22 и 23 января ожидается облачная по
года с прояснениями, временами слабый 
снег, слабые метели. Ветер юго-западный, 
7— 12 метров в секунду. Температура но
чью минус 13— 18, на северо-востоке об
ласти до 28, днем 10—15, на северо-восто
ке до 22 градусов.

Редактор В. А. ИВАНОВ.

ХОККЕЙ
ДВОРЕЦ

ЗРЕЛИЩ И СПОРТА

22, 23 января. Матчи пер
венства СССР по хоккею е 
шайбой. «КЕДР» (Томск) — 
«ТОРОС» (Нефтекамск) — 19.

В

КИНО
КИНОТЕАТРАХ
«РОДИНА»

21 января. «Железная мас
ка* (Франция) — 9, 11-20,
13- 40, 16, 18-10, 20-20.

им. М. ГОРЬКОГО
21 января. «Ванильно-клуб

ничное мороженое» (комедия, 
Франция) -г- 9, 10-50, 12-40,
14- 30, 16-20, 18-10, 20. «Мсти
тель» (США) — 9, 10-50, 12-40,
14- 30, 16-20, 18-10, 20.

«ОКТЯБРЬ»

21 января. «Афганец» (Коу- 
ра-Бальт) — 9, 11, 13, 15, 17, 
19, 20-40. «Возвращение вол
чицы» (Польша) — 8-50, 10-40, 
12-40, 14-40, 16-40, 18-40, 20-30.

«СИБИРСКИЕ ОГНИ»

21 января. «Белый огонь» — 
10. 11-50, 13-40, 15-30, 17-20,
19-10, 21.

«СИБИРЯК»

21 января. «Терминатор» —
11,, 13, 15, 17, 19, 21.

(«ПИОНЕР»

21 января. Мультфильм «По
трясающие приключения муш
кетеров» — 10-40, 12-20. «Не
знакомый знакомец» — 14.
15- 40. «За последней чертой»
— 17-20, 20.

«АВАНГАРД»
21 января. «Отмщение» — 

•16, 18. 20.

IВИДЕОЦЕНТР

21 января. Мультсборник 
№ 37 «Попался, который ку
сался» — 10-20. «Назад в бу
дущее» (часть Щ) — 12, 14-15, 
17, 19-30.

В АНЖЕРО- 
СУДЖЕНСК — 
АВТОБУСОМ

Открыт автобусный марш
рут «Томск — Анжеро-Суд
женск».

Время отправления из 
Томска — 8-30 и 12-30.

КАЛЬКУЛЯТОРЫ 
ЗА ЛЮБОЙ 

РАСЧЕТ
Организация реализует 

за наличный и по безна
личному расчету калькуля
торы CASIO НР-22ВК, CI
TIZEN СХ66 с печатающим 
устройством и калькулято
ры формата кредитной кар
ты. Тел. дЛя справок 
49-25-15,

ПРЕДПРИЯТИЕ
«КРУГ»

ПРИГЛАШАЕТ: газоэлек-
трооварщика, водителя на 
(грузовой \а(втам|абиль, кра
новщика на пневмокрая.

ПРИОБРЕТЕМ или АРЕН
ДУЕМ складские помещения 
•в Кировском районе.

'Наш тел. 44-20-03.

ГПЗ-29
МОЖЕТ

ИЗГОТОВИТЬ
— шлифкруги формы ПЙ  

наружным диаметром от 2 
до 20 мм. Материал, зернис
тость, высота г— по согла
сований;

—  бруски (размеры по 
согласованию);

— шлифкруги из эльбора 
(из материала заказчика).

Тел, 75-70-66.

НЕТ ПРОФЕССИИ 
— НЕ БЕДА! 

ОБРАЩАЙТЕСЬ 
К НАМ!

Учебный комбинат СПО 
«Томекстрой» приглашает 
на обучение от организаций 
и частных лиц строителей: 
плогников-бетонщиков, ка
менщиков, монтажников, 
штукатуров - маляров, фор
мовщиков, слесарей-ремонт- 
ников, механизаторов; ма
шинистов кранов: башен
ных, козловых, мостовых, 
автомобильных, пневмогусе- 
ничных; машинистов: мото- 
катков, компрессорных ус
тановок, трубоукладчиков, 
колесных тракторов, грей
деристов, газоэлектросвар- 
щиков.

Адрес: г. Томск, пер. Фрук
товый, 28-а, проезд авт. 
№№ 2, 8, троллейбусом (№2, 
трамваями №№ 1, 3, 4 до 
ост, «Ул. Кулагина». Тел. 
23-188-40, 23-88-35.

ПРОДАЮ
видеомагнитофон японский, 
телевизор ч/б «Весна», бен
зопилу «Дружба 4А-ЭЛВК- 
трон». Все новое, в упаков
ке, за наличный и по безна
личному расчету. Тел. 
75-17-37.

Коммерческий банк «Н Г С  банк »

У  важаемые
о

дамы
и господа!

Коммерческий банк нефтегазового строительства «НГСбанк» зарегистриро
ван а Центральном банке России 31Л0.90 г. в форме общества с ограниченной 
ответственностью. Среди сегодняшних учредителей и пайщиков банка — веду
щие российские предприятия, занятые в строительстве объектов нефтяной и га
зовой промышленности, агропромышленном комплексе, итальянский коммер
ческий банк «Банка Агрикола Мантована», крупные коммерческие банки Рос
сии, а также предприятия с иностранными инвестициями.

НГСбанк осуществляет Широкий круг банковских i операций, 
иностранной валюте на основе лицензии Центрального

в том числе в 
банка России от 13.08.91

года. Анализ основных экономических показателей подтверждает устойчивое и 
стабильное финансовое положение НГСбанка. На конец 1991 г, оплаченный ус
тавной фонд банка составил 195 млн. руб, и 400 тыс. долларов США, сумма выдан
ных кредитов — 13 млрд, руб., прибыль — 83,9 млн. руб.

В настоящее время мы завершили подготовку документов и проводим пере
регистрацию нашего банка как акционерного общества открытого типа. Акцио
нерами банка магуг быть как российские, так и иностранные юридические и 
физические лица. Общий объем эмиссий акций составит 300 млн. руб.

НГСбанк ОБЪЯВЛЯЕТ ПОДПИСКУ на именные акции номиналом 1.000 руб.
Юридическим лицам акции предлагаются в пакете из не менее 100̂  акций. 

Конвертируемые акции оплачиваются в любой свободно конвертируемой валю
те из номинального расчета 200 долларов СШ А за одну акцию. По конвертиру
емым акциям дивиденды начисляются в долларах США. По итогам 1991 г. пай
щикам банка начислены дивиденды по ставке 15 проц. годовых и дивиденды в 
долларах СШ А по ставке 10 проц. годовых по вкладам в инвалюте. Акционеры 
— юридические и физические лица —  пользуются преимущественным правом 
на расчетно-кассовое обслуживание в НГСбанке, на получение кредитов банка 
в рублях и СКВ, а также на участие в совместных финансовых проектах. Пре
имущественным правом приобретения акций пользуются вкладчики банка.

Если настоящее предложение найдет у вас интерес, мы готовы предоставить 
вам дополнительную информацию и будем рады видеть вас в числе наших ак
ционеров. Наши контактные тел. 21-43-93, 26-55-97.

РЕБЯТАМ, А ТАКЖЕ 
ИХ РОДИТЕЛЯМ

По большому секрету сообщаю, что на днях в Томск 
прибыл ценный груз из Цветочного города. Содержимое 
груза поступит во все киоски «Союзпечати».

Это Российская детская развлекательная газета «Не
знайка».

«Незнайка» увлечет вас в удивительный мир сказок 
и невероятных событий. Вместе с героями комиксов вы 
отправитесь в путешествие на машине времени. Разга
дывайте загадки, невообразимые головоломки, участвуй
те в конкурсе «Смехотворный марафон». Получите приз 
лично от меня.

Присылайте ib «Незнайку» свой адрес, будет много дру- 

” *  "  НЕЗНАЙКА.

М ы  м о ж е м  п о м о ч ь !
25 января в г. Томске в 8 час, проводится АНОНИМ

НОЕ ЛЕЧЕНИЕ ОТ ХРОНИЧЕСКОГО АЛКОГОЛИЗМА
по методам известного врача А. Ф, Бутане с 
последующим кодированием, что дает высокую гарантию 
(успеха при выполнении следующих условий:

Д  искреннее желание избавиться от пьянства;
Д  за 15 дней , до лечения не употреблять спиртное;
Д  за 5 дней до лечения от курения не курить.
Если вы хотите вновь радоваться жизни, видеть счаст

ливые улыбки близких, обращайтесь по адресу: г. Томск, 
пр. Ленина, 41, ДК ТЭМЗ. Тел. 44-55-21, в рабочие дни 
— с 8 до 17 час., в субботу — с 10 до 14 час.

Избавиться от курения
Внимание! Малое государственное предприятие «Био- 

интермед» объявляет |иабор |в Труппу но лечению ТАБА 
КОКУРЕНИЯ.

Высокоинтенсивный курс с применением современных 
достижений психофизиологии, иглорефлексотерапии и 
психотерапии, проводящийся впервые в Томске, позво
лит вам в кратчайший срок избавиться от вредной при
вычки, сохранить здоровье и деньги.

Контактные тел. 44-57-12, 22-56-76.

ВАКАНСИИ
НА МП «ЛИТЕР»: сторожей на территорию в районе 

речпорга. Тел. 77-77-39, с 19 до 22 час.

ПРОДАЮ СРОЧНО металли
ческий разборный гараж. Тел. 
26-53-74.

ПРОШУ СООБЩИТЬ, у кого 
находится собака овчарка, ко
бель, черный, лапы серые. 
Вознаграждение 300 руб. Тел. 
23-09-35, с 17 час.

ПРОДАЮ металлический га
раж с погребом в р-не теле
центра. Тел. 44-27-41, до 17 
час., 75-40-59, после 18 час.

МЕНЯЮ СРОЧНО шапку 
формовку из черно-бурой ли
сы 57-го разм. на кожаную 
куртку 46—48-го разм. Или 
продам. Тел. 77-08-47, в любое 
время.

МЕНЯЮ гостинку 20 кв. м 
(две комнаты, кухня) на две 
гоетшиад меньшей площади. 
Тел. 21-07-64, с 11 до 17, кро
ме выходных.

МЕНЯЮ холодильник двух
камерный б/у и китайский пу
ховик, на " «стенку». Тел. 
77-77-39.

МЕНЯЮ капитальный гараж 
на АРЗе и железный на Сте
пановне на капитальный в 
р-не пл. Южной или ул. Мок
рушина; мотоцикл «Минск», в 
упаковке, на четыре колеса. 
Тел. 96-61-56, с 15 до 19 час.

ПРОДАЮ универсальный де
ревообрабатывающий станок. 
Тел. 90-75-80, 78-93-89, с 8 до 
16 чае.

14 ЯНВАРЯ был утерян 
черный пластмассовый «дип
ломат» с документами. На
шедшего просим позвонить по 
тел. 23-13-23, 23-31-22 с 9 до 
18 час., кроме субботы и вос
кресенья, зй вознаграждение. 
В субботу и воскресенье зво-

ВЫ СЭКОНОМИТЕ 
ВРЕМЯ 

И ДЕНЬГИ,
если обратитесь в АСУ  
« С П Е Ц К О М М У Н Р  Е М- 
СТРОЙ1».

Выполним весь комплекс 
ремонтно - строительных 
работ бытовых и производ
ственных помещений;

— о б щ е с т р о и т е л ь н ы х  
(внутренняя и наружная от
делка, кровельные работы, 
замена дверных и оконных 
блоков, плиточные работы и 
т. д.);

—  сантехмонтажных (во
доснабжение, отопление с 
установкой отопительных 
приборов и т. д.);

— произведем ремонт чу
гунных радиаторов;

—  окажем транспортные 
услуги.

Работы выполняем из соб
ственных материалов и ма
териалов заказчика.

Ждем вас по адресу: 
г. Томск, ул. Татарская, 37.

•Наш тел. 22-37-65, 22-39-02.

МЕНЯЮ
грузовой автомобиль ЗИЛ- 
130-76 (длинный кузов) 1980 
года выпуска на ВАЗ вы
пуска не ранее 1989 г. 
Тел. 21-43-27, с 9 до 11 час., 
49-66-19, после 19 час.

п р о ,
26-40;^АЮ линолеум. Тел.

НАШЕДШЕГО води’ф ь  
яЧАт.

ЧАСТНОЕ |

МЕНЯЮ новый ВАЗ-21093 на 
двУхЛ трехкомнатную квар
тиру с телефоном и погребом 
в Советском, Кировском или 
Ленинском р-нах. Тел.21-41-30.

МЕНЯЮ ЛуАЗ-969А (1979 го
да выпуска), пробег 5.000 км. 
на трактор Т-25 (желательно 
новый) или МТЗ-80, не ранее 
1983 года выпуска. Тел. 
96-13-92, с 19 до 21 часа.

МЕНЯЮ МАЗ 1987 г. вы
пуска на автомобиль ВАЗ не 
ранее 1987 г. Тел. 75-44-68.

КУПЛЮ дом или квартиру. 
Тел. 22-58-75, в рабочее время

ПРОДАЮ дом-особняк в Со 
ветском р-не, 75 кв. м, вода 
слив, баня, 5 соток, отопле 
ние местное. ДОРОГО. Тел 
22-58-75, в рабочее время.

КУПЛЮ дом в р-не Иркут 
ского тракта, спичфабрики 
Томска-11. Тел. 75-49-24.

СДАЮ СРОЧНО цвухкомнат 
ную благоустроенную кварти 
ру сроком на полгода. Тел 
26-53-74.

КУПЛЮ в Кировском р-не 
теплый гараж с ямой, воротами 
высотой не менее 2,2 м. Тел. 
44-37-96.

ПРОДАЮ новый телевизор 
«Электрон», пал-секам, 51 ТЦ 
462, новый большой однока
мерный холодильник с боль
шой морозильной камерой «Си- 
но-Снежинка-304». Тел. 44-69-80.

.. - -  —____ вьское
удоетоверенче на имя Шпали
кова Валерия Алексеевича за 
№ 409765 прошу принести в 
аптеку № 48, за вознагражде
ние.

МЕНЯЮ коробку передач 
для «Москвича» на новый 
большой шифоньер или два 
кресла, или стол-тумбу и стол 
письменный. Тел. 26-13-44.

ПРОДАЮ стереомагнитолу 
(Корея), женские зимние са
поги 39-го разм. (Италия). Тел. 
26-33-46.

ПРОДАЮ с 21 по 25 января 
живых цветных петухов мя
со-яичного направления. Том
ский р-н, с. Ново-Михайловка. 
инкубатор.

МЕНЯЮ четырехкомнатную 
квартиру по ул. Суворова, 2-й 
этаж, телефон, на двухкомнат 
ную ’ квартиру и плановый 
частный дом. Тел. 75-67-04.

МЕНЯЮ .пылесос «Циклон» 
или малогабаритную стираль
ную машину «Омь» на двух
створчатый шкаф с антресо
лью. Тел. 21-28-68, 26-02-36,

СПАСИБО
Выражаем глубокую сердеч

ную благодарность - коллегам. 
друзьям за организацию и 
проведение похорон и разде
лившим с нами горечь утра
ты нашего горячо любимого 
сына и брата Штранина Ген
надия Григорьевича.

Мать, сестра.

нить по тел.

Родные и близкие с глу
боким прискорбием сообща
ют о смерти горячо люби
мой матери, бабушки, пра
бабушки

РОДИОНОВОЙ 
Пелагеи Михайловны.

Коллектив Центральных 
электрических сетей ПО 
«Томскэнерго» выражает 
глубокое соболезнование 
родным и близким по пово 
ду смерти ветерана энерге
тики
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